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Entes de salud 
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situación del 
dengue en 
Villanueva

Gestionan monumento para Diomedes Díaz y 
Juancho Rois en San Juan del Cesar 
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Parra precisó que todos los proyectos de orde-
nanza presentados por la Administración departa-
mental fueron aprobados

La Universidad de La Guajira se posicionó en el segundo lugar entre las Instituciones de Educación Superior (IES) 
de la Región Caribe, con un puntaje de 84,1 en el Formulario Único de Reporte de Avance de Gestión (Furag) de 
la vigencia 2023. El resultado obtenido es fruto de un análisis institucional enfocado en aspectos claves como 
integridad, Gobierno digital, servicio al ciudadano, racionalización de trámites, participación ciudadana, transpa-
rencia, acceso a la información, lucha contra la corrupción, gestión documental, control interno, y gestión estraté-
gica del talento humano. Esta posición resalta la importancia de Uniguajira tanto a nivel regional como nacional.

Uniguajira, segundo lugar en el IDI

Así lo dijo Pablo Parra, presidente de la Asamblea 
en la clausura del segundo periodo de sesiones 
ordinarias.

‘‘Se le han otorgado todas las herramientas al 
Gobernador para que le cumpla a comunidad’’ 
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No es fábula, ni anécdota, menos una pa-
rábola sacada del libro de Jaime Lopera. 
Entre La Arena y Machobayo, una vaca se 
le atravesó a la Toyota en donde regresaba 
de Hatonuevo Andreina García y su equipo 
de funcionarios de Esepgua. Todos salieron 
ilesos. La vaca resultó herida. ¿El animal es-
taba reclamando agua? No, pero el vehículo 
quedó semidestruido en su parte frontal. 
¿Quién tuvo la culpa? La vaca.

Mientras en Fonseca sonarán muchos con-
juntos musicales, los políticos harán sonar 
sus nombres para las elecciones del 2026. 
A uno en Villanueva lo están convenciendo 
para que renuncie del cargo y aspire a la Cá-
mara. ¿Quién es? Primo, no me busque la 
lengua. Le tienen ‘patios’ definidos en el ‘Re-
torno’ y en el ‘Cuna’. También quieren postu-
lar a un ex inquilino del Palacio de La Mari-
na. ¿Quiere regresar? Al hombre ‘le suena’.

Un error de cálculo permite en estos momen-
tos que los funcionarios de la Gobernación 
estén en su peso corporal. ¿Cómo así? Coloca-
ron un ascensor sin aire acondicionado. Ahora 
le dicen el sauna. Los usuarios sudan copio-
samente, pero salen felices, porque aseguran 
que pierden peso. ¿No hay forma de colocar 
un aire? No. Parece que están pensando en 
contratar a una agraciada ascensorista con un 
abanico manual para refrescar el ambiente. 

¡Por fin parió Pabla! El coliseo Jairo “Gua-
jiro” Romero, otra vez abrió sus puertas a 
los deportistas. ¡Ajo! Jairo Aguilar cumplió 
con su palabra. Ahora viene un reto grande: 
Sostenibilidad. Ojalá y no se cometa otro 
error. ¿Cuál? Dejarlo a cargo de un privado. 
Malos resultados con el Eder John Medina. 
Ese coliseo lo están dejando acabar, hasta 
ferias gastronómicas hacen en el madera-
men.

La culpa fue de la vaca Candidato del ‘Retorno’Sauna gratis ¿Quién manejará al ‘Guajiro’ Romero?

Oráculos oraculo@diariodelnorte.net

Con la presencia de la 
gestora social, Sara Daza; 
el secretario (e) de Educa-
ción, Carlos Andrés Duar-
te Ospino; el secretario de 
Educación del Distrito de 
Riohacha, Alberto Mario 
Cuan, así como rectores, 
coordinadores, docentes, 
padres de familia y estu-
diantes del departamen-
to de La Guajira, se llevó a 
cabo el lanzamiento del 
proyecto piloto Profes TIC.

Esta iniciativa tiene 
como objetivo transfor-
mar la educación en la 
región mediante la inte-
gración de tecnologías de 
la información y la comu-
nicación en las aulas.

Durante la ceremo-
nia, Leonardo González, 
desarrollador global de 

Gobernación socializa proyecto piloto Profes 
TIC para transformar la educación en la región

Iniciativa contribuirá al bienestar y progreso de la comunidad: Sara Daza

Los beneficiarios del programa serán todos los docen-
tes de instituciones educativas oficiales.

la compañía TOMi inc, 
presentó las generalida-
des del proyecto e hizo 
muestra del dispositivo 
TOMi8 que ofrece  una 
amplia gama de herra-
mientas  que permitirán 
la creación de clases inte-
ractivas, con o sin acceso 
a internet, permitiendo 
que el sistema educativo 
sea más atractivo.

Por su parte, Carlos An-
drés Duarte Ospino, se-
cretario (e) de Educación, 
expresó su entusiasmo 
por la colaboración con 
TOMi inc, destacando el 
impacto positivo en la 
formación de los jóvenes. 
“Este proyecto represen-
ta un avance significati-
vo que elevará la calidad 
educativa en el departa-

mento.”, afirmó.
La gestora social del 

Departamento, Sara 
Daza, también compar-
tió su visión sobre cómo 
Profes TIC contribuirá al 
bienestar y progreso de 
la comunidad educativa, 
afirmando que: “Los do-
centes guajiros son me-
recedores de acceder a la 
educación de calidad.”

Los beneficiarios del 
proceso de capacitación 
del programa serán todos 
los docentes de institu-
ciones educativas oficia-
les. Lo único que deben 
hacer es registrarse aquí. 
El enlace estará disponi-
ble hasta el 4 de agosto.

Con el respaldo de la 
Gobernación de La Gua-
jira y la colaboración de 

TOMi INC, Profes TIC tie-
ne el potencial de trans-
formar la educación en 
la región, ofreciendo a 

los estudiantes las herra-
mientas necesarias para 
enfrentar los desafíos ac-
tuales.

Advierte presidente de la Asamblea
Se le han otorgado todas las herramientas al gobernador 
de La Guajira para que le cumpla a la comunidad 
El presidente de la Asam-
blea de La Guajira, Pablo 
Parra, en la clausura del 
segundo periodo de se-
siones ordinarias, advir-
tió que le han entregado 
todas las herramientas al 
gobernador Jairo Aguilar 
Deluque, para que entre-
gue unas victorias tem-
pranas a la comunidad.

Precisó que todos los 
proyectos de ordenanzas 
presentados por la admi-
nistración departamental 
fueron aprobados, ade-
más que dieron a conocer  
algunas recomendacio-
nes cuando fue necesario.

Recordó por ejemplo 
que aprobaron el plan de 
extensión agrícola para el 
Departamento, así como 
la modificación de la or-
denanza 454 del 2018 
donde se crea el Fondo 
Judicial y Administrati-
vo para el Departamento 
para que desde la Secre-
taría de Hacienda se rea-
licen las conciliaciones 
que se consideren de las 
demandas que llegan al 
Departamento.

“Nosotros hemos sido 
claros, venimos desde la 
aprobación del Plan de 
Desarrollo diciéndole al 

‘‘Aprobamos para que el gobernador pueda brindar unas 
victorias tempranas al Departamento’’, dice Pablo Parra.

gobernador, aquí estamos 
con deseos de trabajar 
por La Guajira; esta no es 
la Asamblea donde usted 
va a encontrar talanque-
ra”, dijo.

En ese mismo sentido, 
el presidente de la Asam-
blea Pablo Parra, manifes-
tó que la corporación ha 
sido benévola con La Gua-
jira, “aprobamos para que 
él pueda brindar unas 
victorias tempranas al De-
partamento”.

Precisó que están a la 
espera de un informe de 
la Secretaría de Hacienda 

y Planeación Nacional so-
bre la construcción de la 
marina y el malecón, para 
tener claridad de como 
avanzan esas iniciativas.

“Esta es una Asam-
blea que llegó a trabajar, 
y siempre que llegue un 
proyecto de ordenanza 
que sea de beneficio para 
la comunidad lo estare-
mos aprobando, y si hay 
que hacerle algunas reco-
mendaciones las vamos a 
hacer pero para mejorar, 
pero no para atrasar el de-
sarrollo del Departamen-
to”, dijo. Secretario de Gobierno 

Misael Velásquez reconoce 
trabajo de los diputados 
El secretario de Gobier-
no departamental, Misael 
Velásquez Granadillo, re-
conoció el trabajo reali-
zado por los diputados 
especialmente por el in-
terés en la socialización y 
aprobación del Plan De-
partamental de Desarro-
llo, en el desarrollo de la 
clausura de las sesiones 
ordinarias.

Así como el control po-
lítico a diversas empresas 
que operan los servicios 

públicos en el Departa-
mento como Air-e.

Velásquez puntualizó, 
que las ordenanzas apro-
bados son herramientas 
que indudablemente 
la administración utiliza 
para avanzar en los dife-
rentes proyectos de inver-
sión como la construcción 
de las estaciones de bom-
beros y el coliseo Jairo 
‘‘Guajiro’’ Romero, que ya 
fueron entregados a la co-
munidad.

Velásquez hizo el pronunciamiento durante el desa-
rrollo de la clausura de las sesiones ordinarias.
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El presidente de la Asamblea, Pablo Parra, le 
envío un mensaje al gobernador Jairo Aguilar 
con el secretario de Gobierno Misael Velás-
quez, en la clausura de las sesiones ordina-
rias. ¿Y cuál fue? Que le aprobaron todos los 
proyectos de ordenanza que presentó para 
que muestre las victorias tempranas que la 
gente está esperando. ¿Y eso que significa? 
La ejecución de las obras que la comunidad 
está reclamando porque nada le han negado. 

La señorita La Guajira, María Carolina Padi-
lla, visitó ayer en el recinto de la Asamblea 
a los diputados. María Carolina, además de 
saludar a los diputados los invitó para que 
la acompañen a Cartagena donde estará re-
presentando al Departamento en el reinado 
nacional de la belleza. La señorita La Gua-
jira, se robó las miradas y los aplausos de 
los diputados. Los diputados aprovecharon 
para la foto del recuerdo.

El alcalde de Uribia, Jaime Buitrago, salió en 
defensa de su Administración. Dice que no es 
cierto que no quiera firmar el plan de acción 
con Esepgua. El mandatario dice que se debe 
dejar claro primero qué está pasando con 
varios proyectos que a la fecha no se han en-
tregado. ¿Será?  Agrega que está dispuesto a 
firmar cuando se le informe de los resultados 
de los proyectos que ejecutan en el municipio. 
El tema está para alquilar balcones.

El presidente de la Asamblea de La Guajira, 
Pablo Parra, prepara su maleta para acom-
pañar a la señorita  La Guajira, María Ca-
rolina Padilla, al certamen de la belleza en 
Cartagena. El diputado le recordó al gober-
nador Jairo Aguilar Deluque, el compromiso 
con María Carolina, quien se está preparan-
do para traerse la corona para La Guajira. 
Todo indica que Pablo presidirá la comitiva 
a la ciudad de Cartagena.

Victorias tempranas La reinaSe manifiesta Uribia Pablo Parra

Oráculosoraculo@diariodelnorte.net

Asamblea de La Guajira otorgó las 
medallas Dama Guajira y Luis A. Robles

La recibieron la abogada Carmen Palmarrosa y el expersonero Hugue Ariza

La Asamblea de La Gua-
jira otorgó la medalla 
Dama Guajira,  a la abo-
gada Carmen Teresa Pal-
marrosa Brugés, directo-
ra del consultorio jurídico 
de la Universidad de La 
Guajira, y al expersonero 
de Riohacha, Hugue Ari-
za Tatis, la máxima dis-

Los exaltados agradecieron a esa corporación las medallas y se comprometieron a seguir trabajando por La Guajira.

tinción medalla Luis A 
Robles.

La abogada Palmarrosa 
Brugés agradeció la dis-
tinción que le fue entre-
gada, toda vez que es un 
estimulo para seguir tra-
bajando en beneficio de 
la comunidad  desde los 
diferentes espacios donde 

se encuentre. La proposi-
ción fue presentada por el 
diputado Olimpo Núñez 
y aprobada por unanimi-
dad.

“Cuando administré 
justicia como juez, ini-
cié todas estas labores a 
favor de las personas en 
condiciones de vulnera-

bilidad, ahora desde la 
academia  desde la uni-
versidad de La Guajira 
como directora del con-
sultorio jurídico hemos 
implementado un cen-
tro de conciliación que 
es de carácter gratuito 
para la comunidad gua-
jira, y que profundiza un 

poco más mi interés en 
la investigación y sobre 
todo, apoyando a las per-
sonas que se encuentran 
en precarias condiciones 
económicas que no tie-
nen condiciones para pa-
garle a un abogado”, dijo. 

Por su parte, el actual 
asesor del despacho de 
la Alcaldía de Riohacha, y 
expersonero Hugue Ariza 
Tatis, recibió la medalla 
Luis A Robles, la máxima 
distinción que otorga la 
Asamblea, por su esfuer-
zo, dedicación y trayec-
toria en el ejercicio de los 
diferentes cargos que ha 
ocupado.

“Expreso mi agradeci-
miento a los señores dipu-
tados, y con esto reafirmo 
mi compromiso de seguir 
trabajando de manera in-
cansable por Riohacha y 
La Guajira”, expresó.

La proposición fue pre-
sentada por el diputado 
Lucas Gnecco y aprobada 
por unanimidad.

Desarrollar capacidades para la atención inclusiva
Funcionarios de la Secretaría de Salud de Riohacha 
se capacitan en comunicación con lenguaje de señas
Funcionarios de la Secre-
taría de Salud distrital rea-
lizaron una capacitación 
en comunicación con 
lenguaje de señas, con el 
objetivo de fortalecer la 
prestación de servicios y 
atención a las poblacio-
nes vulnerables, en espe-
cial las personas con dis-
capacidad auditiva.

Este proceso de forma-
ción, busca que el equipo 
conozca las característi-
cas y propiedades de este 
lenguaje incluyente, para 
entenderlo y usarlo de 
manera adecuada, cuan-
do tengan casos donde 
se acerque la población 
a la dependencia a pedir 
orientación e información 
en temas de salud y elimi-
nar las barreras comuni-
cativas que se presentan.

“Este tipo de capaci-
taciones nos permite a 
nosotros como profesio-
nales desarrollar capaci-
dades para la atención 

cionario de la secretaría.
La administración, con 

el apoyo de Fungajes y el 
programa de Comunida-
des Saludables de Usaid, 
seguirán brindando este 
tipo de capacitaciones, 
que son herramientas 
pertinentes para la inclu-
sión y la igualdad de opor-
tunidades en el distrito.

inclusiva de toda nues-
tra población del Distrito 
de Riohacha. A mí como 
profesional y todos mis 
compañeros, esta expe-
riencia nos ha parecido 
provechosa y sé que la va-
mos a replicar de tal ma-
nera que la población se 
va a ver beneficiada“, ma-
nifestó José Jiménez, fun-

Se busca que el equipo conozca las características y 
propiedades de este lenguaje incluyente.

Olmedo López denuncia que hackearon 
celular: borraron chats claves 
del caso de corrupción en Ungrd
Mensajes que serían claves 
para el caso de corrupción 
que se sigue en la Unidad 
Nacional para la Gestión 
del Riesgo de Desastres 
(Ungrd) habrían sido bo-
rrados intencionalmente 
del celular de Olmedo Ló-
pez.

Así lo denunció el abo-
gado defensor del exdi-
rector de la entidad, quien 
señaló que individuos no 
identificados accedieron 
al teléfono y eliminaron 
información crucial que 
podría implicar a exfuncio-
narios, congresistas y otros 
miembros del Gobierno 
nacional.

En tal sentido, el aboga-
do José Luis Moreno, repor-
tó que al prender el telé-
fono, la pantalla mostraba 
una imagen inestable y, 
de repente el dispositivo se 
apagó. Al reiniciarse, el ce-
lular había perdido todas 
las aplicaciones instaladas, 
fotos y las conversaciones 
de chats guardados, rele-

vantes para 
el proceso.

Reconoció 
que la Fisca-
lía tiene co-
pias porque 
había pedi-
do al equipo 
que toda la 
información 
fuera guar-
dada en 
otros dispo-
sitivos.

“Se sabe 
que cuando prendió el 
móvil, este empezó a te-
ner una imagen inestable, 
de un momento a otro se 
apagó y cuando se volvió 
a prender estaba sin apli-
caciones descargadas y 
sin conversaciones, todo 
se había borrado. Se cree 
que fue un ataque ciberné-
tico. Pero lo que no tenían 
claro los atacantes es que 
esta defensa en cabeza del 
abogado José Moreno con 
posterioridad había orde-
nado una copia espejo.

Olmedo 
López, ex-
director de 
la Unidad 
Nacional 
de Gestión 
del Riesgo.
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En mitaca, los periodos del  
Congreso y presidente Petro

Quedan dos años para concluir

E
l Congreso y el 
presidente de 
la República, 
Gustavo Pe-
tro, cumplen 
dos años, del 
periodo cons-

titucional de cuatro años, 
1461 días, cuyo término es 
factible, para valorar y ca-
lificar: gestiones, acciones, 
operaciones y resultados 
parciales; Legislativo y Eje-
cutivo, en cabeza del pre-
sidente. 

El tiempo corre y no da 
espera, durante las 24 ho-
ras, de cada día, por eso 
debe aprovecharse, para 
planificar programas, cal-
cular presupuestos y tér-
minos,  duración, de pro-
yectos que se direccionen 
a ejecuciones, al igual que 
las aprobaciones de leyes 
tramitadas, previas con-
certaciones partidistas, en 
la Cámara de Represen-
tante y Senado. 

Gobernar es una mezcla 
de factores y elementos, 
inherentes a  conforma-
ción de equipos humanos, 
que diseñen, planifiquen, 
proyecten y emprendan; 
acciones y operaciones, 
clasificadas, para ejerci-
cio de labores, técnicas, 
profesionales, amparadas 
en acreditaciones de cali-
dad, experiencia, libre de 
anotaciones y registros 
penales y disciplinarios; 
que garanticen confianza, 
credibilidad y efectividad  
positivas. 

Manejar filtros en la es-
cogencia de colaborado-
res para  una Administra-
ción de Gobierno popular:  
nacional, departamental 
y municipal; no  es nada 
fácil,  por inoperativo, su-
jetado a series de com-
promisos, originados por 
aportes  económicos re-
tributivos, en campañas 
políticas, cuyos financia-
dores, exigen cuotas buro-
cráticas, para participar en 
el gabinete de Gobernó, 
en condiciones de minis-
tros, secretarios, directores 
entre  otros. 

El mandatario  tienen 
la batuta, para armoni-
zar y coordinar, el buen 
ambiente  que permitan, 
se  articulen: direcciona-
miento, sincronizados; 
con libretos y guiones; fa-
cilitando medios y aprove-
chamientos oportunos y 
necesarios para consumar 

Por Martín Nicolás  
Barros Choles

marbacho@hotmail.com

gira en olas desbalancea-
do, sin que se haya logrado 
la paz con organizaciones 
armadas al margen de la 
ley a quienes el presiden-
te Petro le ofreció y facilitó 
la oportunidad de acoger-
se a la  paz y desarmarse, 
pero los carteles, bacrines, 
guerrilla y paramilitaris-
mo; aceptan los diálogos 
sin renunciar al negocio 
del narcotráfico, minería 
ilegal, extorciones, predo-
minio territorial, recluta-
miento de menores,  se-
cuestros  y atentado con-
tra la fuerza pública; entre 
otros. Sin condiciones ni 
controles, ¿Que gracia tie-
ne perder tanto tiempo, 
negociando un proceso 
de paz cuando se persis-
ten acciones  delictivas 
que viola la seguridad y 
generan: zozobras, angus-
tias, sosiegos y tormentas 
mentales, originada del 
pánico que se vive con re-
acciones tardías para re-
pelerlos.

Los bloqueos de vías y 
espacio público, al igual 
que los cambios acelera-
dos de ministros son fac-
tores negativos e impro-
ductivos. Comprendiendo 
motivos de improvisación 
selección de colabora-
des, en dependencia del 
Gobierno, que no logran 
empatizar y conjugar, cri-
terios de entendimientos 
y emprendimientos; pro-
puesto por el Gobierno. El 
presidente ha descuida-
do atenciones e incum-
plimiento de horarios no 
han dejado de  de exaltar 
los escándalos de familia, 
Gobierno y fuertes con-
frontaciones con los opo-
sitores que cuestionan y 
critican, lo que siempre 
han hecho, influenciado 
por corrupción, pero en el 
Gobierno también se re-
piten prácticas, que antes 
cuestionaba de Gobierno 
sustituido. ¿Cuál es la dife-
rencia? 

Presidente Petro, apro-
veche la  mitad de su 
periodo de Gobierno, 
ejemplarizando,  concer-
taciones  de acuerdos,  
con participación  inclu-
yentes, conciliando  dife-
rencias con la oposición 
sacar adelantes  muchas 
reformas  que se requie-
ren y  consolidar fortaleza 
política y  social, contra  la 
inseguridad y la violencia, 
que mitigue o amortigüe 
el miedo. 

De nada sirve confron-
taciones, discusiones y 
aclaraciones; con perse-
guidores, ni detenerse a 
lanzar piedra, a los perros 
que le ladran o cuestio-
nan sin motivos, ni funda-
mentos. Estamos bandea-
dos por la inseguridad y 
estancamientos cerrados 
en avaricias y defensas, 
de intereses, particulares 
personales, aferrados en 
practicas de corrupción, 
que carcome y destruye 
todo lo que contamina 
sin proyecciones de em-
prendimiento y en creci-
miento de necesidades y 
problemas.

proyectos y programas, 
los cuales deben arrojar 
resultado de valoración y 
calificación.

El mandatario debe 
estar conectado y sinto-
nizado con su equipo de 
trabajo, comunicando y 
atendiendo correspon-
dencias, subgerencias, 
observaciones y peticio-
nes; que se formulen para 
bien de la Administración 
y fortalecimiento, en esta-
bilidad administrativa. 

Desligarse de sus co-
operadores, para esforzar-
se en unas cosas, desaten-
diendo otras pendientes  
de soluciones, es despre-
ciar oportunidad de  ser-
vir  de un Gobierno, que 
lo conforma, no solo  la 
persona del mandatario, 
sino también el grupo de 
personas que lo integran.

Han transcurrido dos 
de los cuatros años de 
un periodo de presiden-
tes y congresistas, sobre 
los cuales deberían ren-
dir cuentas de lo que han 
gestionado, hechos y lo-
gros o que se iniciaron y 
están pendiente de ma-
terializarse durante los pe-
riodos legislativos. 

Lo que se observa ha 
sido confrontaciones del 
Gobierno con partidos 
de oposición y negativas, 
aprobación   en el Con-
greso de algunos proyec-
tos relacionados con re-
formas.

El cambio esperado del 
Gobierno de presiden-
te Gustavo Petro, se han 
opacado por los escánda-
los originados a causa de 
corrupción que prometió 
erradicar pero sigue es-
tándar, vivita y coleando, 
implicando a muchos 
que pregonaban un Go-
bierno del Cambio. 

La corrupción es una 
cultura enquistada en el 
sistema politiquero y de 
administraciones publicas 
que operan con partidos 
de papel, cuestionado 
por inservibles y perversos 

que comercializan los vo-
tos para aprobar las leyes 
en uso de una democra-
cia disfrazadas de mer-
cantilismo que persigue 
beneficios personales, fa-
miliares y migajas, a sus  
seguidores.

Tanto la derecha como 
la izquierda están conta-
minados e implicados de 
corrupción, es decir están 
pringados, aún cuando 
muchos hipócritamente 
lo nieguen y ofendan a 
pares y similares, cuando 
se trata de una práctica 
común cuestionable que 
compromete de punta a 
punta a las bancadas po-
líticas que subsisten en el 
juego del clientelismo po-
litiquero con la compra-
venta de votos. 

Cuando se pierde la 
confianza y la credibili-
dad, en mandatarios o go-
bernantes, de una u otra,  
tendencia política que 
repiten, ofenden y criti-
can, atribuyendo a otros el  
mal que también lo afec-
ta e implica, carcomiendo 
nuestra  sociedad cuando 
mutuamente están com-
prometidos para desgra-
cia de quienes habitamos 
el  territorio nacional bajo  
el  dominio  predominan-
te de la  corrupción, que 
nos tiene hasta la coroni-
lla porque  gozan del con-
sentimiento y aval de au-
toridades administrativas 

judiciales, penales y de-
más servidores públicos.

El  deseo de ser presi-
dente le cuajó Gustavo 
Petro, lo conquistó en una 
ocasión de oportunidad 
de elección popular en 
uso de una estrategia y 
la creación de un acuer-
do denominada ‘Pacto 
Histórico’,  plasmado en 
una alianza de izquier-
da, centro, verdes, libera-
les, indígenas, negritudes 
e independiente; con el 
objeto de conformar una 
lista al Senado de repre-
sentación tutifruti cerrada, 
logrando elegir 20 sena-
dores.

 Tuvieron éxito en ocu-
par el primer lugar en elec-
ción del Senado y conse-
cutivamente, en primera y 
segunda vuelta presiden-
cial, donde Gustavo Petro 
obtuvo la credencial de 
presidente. ¿Cuál es el ob-
jetivo o la función, misión 
o gestión del ‘Pacto His-
tórico’? ¿Quiénes confor-
man el comité directivo? 
Los recientes resultados 
electorales, de Concejo, 
Asamblea, alcaldías y go-
bernaciones; fueron de-
sastrosos en el ‘Pacto His-
tórico’ por falta de organi-
zación, direccionamiento, 
conexión, comunicación y 
cohesión; para el manejo 
político electoral.

Quedan dos años para 
concluir el periodo que 

El cambio esperado del Gobierno Petro, se ha opacado por los escándalos.

Se observan confrontaciones del Gobierno con la oposi-
ción y negativas en el Congreso de algunos proyectos.
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Alumbrado 
público en 
el Caribe

‘‘Buscamos que sea excluido 
de la tarifa de energía’’

L
os abusos que 
justifican un re-
volcón en el ser-
vicio de alumbra-
do público en el 
Caribe.

La región Ca-
ribe tiene referencia en 
alumbrado público, un 
estado post Constitución 
del 91 marcado por el 
mercantilismo que intro-
dujo dicha Carta Magna, 
en donde el mismo, pasó 
a ser un gran negocio con 
lucro que se estableció en 
monopolios, unos funcio-
nando bien y otros acu-
mulando grandes rique-
zas a expensa, del pago 
de un servicio muchas ve-
ces no prestado de la me-
jor manera.

Esto con el beneplácito, 
de un alcalde X que pidió 
facultades a su Concejo 
municipal por un periodo 
de tiempo determinado 
para operar en ese muni-
cipio, todos sabemos que 
todo fue un muy buen 
negocio. Hoy vía proyec-
to de ley buscamos que 
el alumbrado público sea 
excluido de la tarifa de 
energía, donde se cobra 

Por Antonio José 
“Toño” Correa

Senador del Partido de la U

Hay que resaltar que en estratos 1 y 2 no se paga alum-
brado público en Riohacha, solo del 3 al 6, con un 5%.

del administrador y de 
los coadministradores, 
Dios permita, que todo 
sea para bien ya que hoy 
es el que menos maltrata 
el bolsillo, y el que menos 
quejas tiene en el Caribe 
en honor a la verdad.

Sincelejo, el operador 
del servicio es Ilumina-
ciones Especializadas 
Del Norte S.A a través de 
contrato de concesión, 
que data del 1 de junio de 
2000 y donde la actual 
Administración no con-
templa su cambio.

Es de destacar que la 
empresa ha tenido un au-
mento exponencial en las 
quejas de su operación, 
las cuales en 2023 casi 
superan las 4.980, estas 
están relacionadas con el 
mal servicio y zonas que 
permanecen en la oscuri-
dad. El cobro se relaciona 
así en el estrato 1-($2.500), 
2- ($2.500), 3- ($8.900), 4- 
($21.400), 5- ($28.500) y 
6-($39.200).

Riohacha, desde el 3 de 
octubre de 2014 es opera-
do por American Lighting 
por un plazo de 21 años, 
con un valor estimado $ 
20.941.524.100, es de re-
saltar que en los estratos 
1 y 2 no se paga alumbra-
do público, solo del 3 al 6, 
con un 5%. Lo polémico 
resulta en la realización 
del Otrosí 001 del 21 de 
diciembre de 2021 el cual 
justifica que bajo nece-
sidad de modernización 
se prorrogó el contrato 9 

años, quedando la conce-
sión a 30 años, y se le qui-
ta cargas y obligaciones al 
contratista. 

Montería, es operado 
por la sociedad comer-
cial Elec S.A., en virtud del 
Contrato de Concesión 
No. 160 del 13 de diciem-
bre de 1996. El mismo ha 
tenido (6) otrosí suscritos, 
la Alcaldía certificó que 
todo está ‘bien sin quejas’. 
Y lo significativo que es el 
servicio más caro en todo 
el Caribe cobrándose un 
15% del valor de lo factu-
rado en energía, en todos 
los estratos ni los pobres 
se salvan.

Quedamos con firme 
compromiso de intro-
ducir vía legislativa en el 
proyecto que hoy avanza, 
que existan verdaderas 
interventorías a estas con-
cesiones que no sean con-
vidados de piedras o co-
mités de aplausos, como 
también la regulación de 
tarifas con cobros de ser-
vicios efectivamente pres-
tados, sin engaños y sin 
calles oscuras, la época de 
los gloriosos para los ope-
radores debe ser regulada 
a sus justas proporciones, 
eso sí con una excelente 
prestación del alumbrado 
público.

y encarece el recibo de 
energía eléctrica, lo que 
obliga al usuario a pagar 
el servicio de alumbrado 
en los municipios donde 
se preste o no. (Análisis de 
4 ciudades capitales en el 
Caribe).

El Distrito de Cartagena 
es administrado, y ope-

rado por EPM ESP, que 
tiene exoneración para el 
estrato 1, cobrándose en 
el estrato 2 -($ 1.158), en el 
3- ($ 3.326), 4- ($4.811), 5- 
($6.323), en el 6-($9.338). 
Después de vencido el 1 
de julio de 2024 el perio-
do de EPM no sabemos 
qué va a pasar, por parte 

Vía proyecto de ley bus-
camos que el alumbra-
do público sea excluido 
de la tarifa de energía, 
donde se cobra y enca-
rece el recibo.

VISITANOS
diariodelnorte.net

@diariodelnorteguajira
@diario.delnorte
@DiarioDelNorte
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El Gobierno Petro, acorralado por la corrupción

Esta semana que pasó, 
por fin la Fiscalía mostró 
todo el material proba-
torio que tiene en el caso 
de la Ungrd. Por fin, Ol-
medo López y Sneider 
Pinilla contaron cómo 
hicieron parte de una 
empresa criminal para 
robarse al Estado, valién-
dose de los más vulnera-
bles. Es increíble cómo el 
Gobierno del Cambio uti-
lizó los lugares más apar-
tados y golpeados por la 
violencia, como Uribia en 
La Guajira o El Salao en 
Bolívar, para apropiarse 
de los recursos, inventan-
do emergencias que no 
existían.

Pero vamos a las revela-
ciones. Según lo expues-
to por este investigador, 
el cónclave corrupto que 
se llevó a cabo en el Pa-
lacio de Nariño, en la ofi-
cina del director del Da-
pre, Carlos Ramón Gon-
zález, que queda justo al 
lado de la del presidente 
Gustavo Petro. A propósi-
to, ¿el presidente no vio 
ni escuchó nada estan-
do tan cerca? Ahí, en ese 
lugar, se organizó todo y 
participaron el ministro 

de Hacienda, Ricardo Bo-
nilla; el ministro de Salud, 
Guillermo Alfonso Jarami-
llo; la ministra de Trabajo, 
Gloria Inés Ramírez; Ol-
medo López y la consejera 
de Regiones, Sandra Ortiz, 
todo con el fin de direc-
cionar 700.000 millones 
de pesos para comprar al 
Congreso y aprobar las re-
formas que hacían agua 
en ese momento, en es-
pecial para sobornar de 
frente y sin miedo a los 
presidentes del Senado, 
Iván Name, que recibió 
3.000 millones, y Andrés 
Calle, que recibió 1.000 
millones. 

Es cierto que todos los 
gobiernos sobornan al 
Congreso, pero ninguno 
se había dejado pillar. Y 

peor aún, con un presi-
dente que se dedicó a cri-
ticar y a denunciar estas 
prácticas cuando fue con-
gresista.

El presidente Petro pi-
dió perdón ante el Con-
greso y descargó toda la 
culpa en Olmedo López, 
insistiendo en que él lo 
sacó. Sin embargo, hay 
que recordar que Olmedo 
fue el principal aportan-
te, en calidad de persona 
natural, a su campaña. 
Tampoco se nos puede 
olvidar que él lo nom-
bró y lo mantuvo un mes 
después de que estalló el 
escándalo. El presidente 
Petro, acorralado por las 
revelaciones de la Fiscalía, 
dijo desde París que no va 
a defender a nadie. Ense-
guida, el primero en saltar 
del Gobierno fue Carlos 

lía, estaba presionando 
para adjudicar contratos 
y beneficiar a congresis-
tas con el fin de que le 
aprobaran sus proyectos 
en el Congreso, algo gra-
vísimo que quedó de-
mostrado en chats de su 
asistente personal. 

El ministro dio una en-
trevista en Noticias Cara-
col que dejó más dudas 
que certezas, y lo que 
queda claro es que, para 
la legislación que viene, 
mantener a este señor 
Bonilla es un desgaste 
muy grande y puede sa-
lirle caro al Gobierno en 
imagen y en aprobación 
de proyectos.

Estamos ante el escán-
dalo de corrupción que 
más cerca ha llegado a 
un presidente, superan-
do de lejos a Odebrecht, 
el proceso 8000, Reficar, 
Miti, Miti, Salucoop, Fon-
colpuertos, etc. ¿Y saben 
por qué? Porque toda su 
cúpula está untada, y lo 
peor es que el presiden-
te quiere hacer como si 
nada hubiese pasado. 

En un país serio, hasta 
el presidente mismo se 
tendría que ir por nom-
brar a tanto corrupto a 
su lado y por dejar que 
en sus narices hicieran 
ochas y panochas. Es 
muy complicado para el 
presidente Petro, que si-
gue en picada en popu-
laridad y ya tiene el sol a 
sus espaldas, a pesar de 
que faltan todavía dos 
años de mandato. 

Ramón González, direc-
tor de la agencia de inte-
ligencia y el mejor amigo 
del presidente Petro des-
de las épocas del M-19, un 
político con un pasado 
oscuro en Santander, alia-
do de alias ‘El Tuerto’ Gil, 
célebre parapolítico. Se-
gún denunció el periodis-
ta Daniel Coronel, Carlos 
Ramón tiene una fortuna 
que sobrepasa los 12.000 
millones de pesos; siem-
pre tiene sus pesos. Tam-
poco sabemos si, después 
de que baje la marea, re-
gresará, como hizo Laura 
Sarabia con el caso de su 
niñera, que la chuzaron y 
nada pasó.

Pero hay un caso que no 
puede pasar desapercibi-
do, y es el del ministro de 
Hacienda, Ricardo Bonilla. 
Como demostró la Fisca-

Petro, acorralado por 
las revelaciones de la 

Fiscalía, dijo que no 
va a defender a nadie. 
Enseguida, el primero 
en saltar del Gobierno 

fue Carlos Ramón 
González, director 

de la agencia de 
inteligencia y el mejor 

amigo del presidente’’.

La palabra del wayuú debe respetarse, las leyes también

Preocupación entre au-
toridades tradicionales 
indígenas de Maicao, 
porque no ven avances 
en el cumplimiento de 
acuerdos para la puesta 
en marcha de la IEI #10 
y llegó la fecha en que 
debe darse inicio al ciclo 
lectivo.

El 24 de enero, luego 
de 9 días de plantón, las 
autoridades tradiciona-
les indígenas de 6 comu-
nidades en el municipio 
de Maicao lograron un 
acuerdo con la adminis-
tración municipal y el 
Ministerio de Educación 
Nacional para retirar-
se a sus comunidades y 
permitir el desbloqueo 
de los accesos al Centro 
Administrativo Municipal 
de Maicao, a cambio de 
que se respetara su vo-
luntad de que sus sedes 
escolares se integraran 
en la que viene a ser la 
Institución Educativa In-
dígena # 10.

El acuerdo indicaba 
que a partir del 1 de agos-
to se daría vida fiscal a la 
nueva IEI, con sede prin-
cipal en Pipamana y otras 
sedes: Shalimana, Kole-
ramana, Warramaralein, 
Jujulimana, Marrajamana, 
para constituir la décima 
institución educativa in-
dígena de Maicao, que a 
esta fecha se tendría ya la 
proyección de cupos para 
la matrícula del 2025 y se 
designaría en comisión 
al docente Ramiro Epia-
yu para que coordinara el 
proceso, entre otros com-

promisos.
Para hacer efectivo el 

acuerdo, se debía cumplir 
con varios pasos, y ante la 
no realización de las me-
sas técnicas acordadas 
para evaluar los avances, 
al inicio de julio las auto-
ridades presentaron un 
derecho de petición, para 
que les informen el avan-
ce de los procesos.

La Secretaría de Edu-
cación estiró al máximo 
los tiempos de respuesta 
y sin embargo solo res-
pondió dos de los seis in-
terrogantes, de manera 
vaga y no de fondo: según 
la respuesta, solo se ha 

nisterio para exigir que se 
cumpla lo firmado el 24 
de enero, ya que, a través 
de sus delegados, ofició 
como garante y estam-
pó su firma en el acta de 
acuerdo, por lo que las 
autoridades tradiciona-
les consideran que le es 
exigible el cumplimiento 
por la vía ordinaria.

La pregunta es ¿En 3 
días pueden cumplir la 
palabra y dar los pasos 
para que funcione ple-
namente la IEI #10? En 
todo caso, si no se cum-
ple, mandan la palabra 
al alcalde y legalmente al 
Ministerio de Educación.

Las autoridades de 
estas comunidades 

acordaron que 
exigirán al alcalde 

como wayuú que es, 
que cumpla la palabra 

empeñada y dé vida 
fiscal a la IEI #10, 

porque para ellos, la 
palabra vale más que 

cualquier documento’’.

Por Jacobo Solano

Por José Luis  
de la Hoz

jacobosolanoc71@gmail.com

cumplido la designación 
por comisión del docente 
Ramiro Epiayu y a medias, 
ya que no se ordenó a 
los rectores de las institu-
ciones involucradas, que 
prestaran la colaboración 
pertinente.

El fin de semana las 
autoridades de estas co-
munidades se reunieron y 
acordaron que exigirán al 
alcalde como wayuú que 
es, que cumpla la palabra 
empeñada y dé vida fiscal 
a la IEI #10, porque para 
autoridades indígenas, 
la palabra vale más que 
cualquier documento.

Pero también irán al Mi-



Editorial Diario del Norte | Riohacha, miércoles 31 de julio de 2024  7

E
l baño de 
sangre lle-
gó. Así lo 
a n u n c i ó 
N i c o l á s 

Maduro antes de 
las elecciones en la 
vecina República 
Bolivariana de Ve-
nezuela. 11 personas 
muertas, 44 civiles 
heridos, 23 militares 
llevados a clínicas y 
hospitales acusan-
do disparos en sus 
cuerpos. Lo peor es 
que la leña electo-
ral atiza cada vez 
más el fogón que 
pone a arder el sen-
timiento del sufrido 
pueblo.

El pueblo se en-
frenta al pueblo. 
Simpatizantes opo-
sitores chocan con 
violencia contra los 
amigos del presi-

Venezuela necesita la solidaridad mundial

Sin ‘propósito de enmienda’

El día de pentecostés

dente Maduro. Cada 
líder desde sus trin-
cheras hostiga para 
inducir a la gente a 
que se meta a una 
lucha fratricida. 

Parece que todo se 
hubiese planeado tal 
y como está ocurrien-
do en las calles de las 
ciudades y pequeños 
pueblos venezola-
nos. Cualquiera que 
fuera el resultado, los 
adeptos estarían por 
igual en las calles.

“La verdad es el ca-
mino a la paz”, dijo 
Edmundo González, 
en su red social X, en 
el que se solidariza 
con el pueblo vene-
zolano, tras los gra-
ves hechos que por 
el momento cobran 

En la Iglesia Católica, 
Pentecostés es una 
fiesta religiosa que 
se celebra cincuen-
ta días después de 
la Pascua. Este día 
conmemora la veni-
da del Espíritu Santo 
sobre los apóstoles y 
otros seguidores de 
Jesús, según se rela-
ta en el Nuevo Testa-
mento. 

Pentecostés es 
considerado como 

11 personas muertas, 
44 civiles heridos y 23 
militares reportados 
con atención delica-
da en los hospitales.

Por su parte, el 
presidente Maduro, 
atrincherado en Mi-
raflores, ordenó cie-
rre de embajadas y 
consulados de varios 
países latinoamerica-
nos, cuyos presiden-
tes no han aprobado 
los resultados que ha 
entregado el CNE.

Ahora el epicentro 
de la disputa de Ma-
duro se encamina 
contra Elon Musk, de 
quien dijo: “Ya con-
trola Argentina, ya 
controla Ecuador. Es 
la representación de 
la ideología fascista 

el nacimiento de la 
Iglesia y es una de 
las fiestas más im-
portantes dentro del 
calendario litúrgico 
católico. 

Durante esta cele-
bración, se recuerda 
la promesa de Jesús 
de enviar al Espíritu 
Santo para guiar y 
fortalecer a sus segui-
dores en la misión de 
difundir el evangelio 
por todo el mundo. 

La festividad de 
Pentecostés está lle-
na de simbolismo y 
se asocia con la re-
novación espiritual, la 
unidad de la comu-
nidad cristiana y la 
diversidad de dones 
del Espíritu Santo.

El día de Pente-
costés, oficialmente, 

se celebra cincuenta 
días después de la 
Pascua en el calen-
dario litúrgico cató-
lico. Esta festividad 
conmemora la veni-
da del Espíritu Santo 
sobre los apóstoles y 
otros seguidores de 
Jesús, según se rela-
ta en el Nuevo Testa-
mento.

El día de Pentecos-
tés es considerado 
como el nacimiento 
de la Iglesia y es una 
de las fiestas más 
significativas para los 
católicos. Durante 
esta celebración, se 
recuerda la promesa 
de Jesús de enviar al 
Espíritu Santo para 
guiar y fortalecer a 
sus seguidores en la 
misión de difundir el 
evangelio por todo el 
mundo. En 2024, el 
día de Pentecostés 

en el mundo. 
Sentenció al multi-

millonario diciendo: 
“Elon Musk, quien 
se mete conmigo, 
se seca, se quema. 
¿Quieres pelea? Va-
mos a darle, estoy 
listo. Soy hijo de Bo-
lívar y de Chávez. No 
te tengo miedo Elon 
Musk, vamos a dar-
nos, donde quieras. 
Como decimos en 
Caracas: ‘si tú quieres, 
yo quiero’, di dónde”.

Los líderes de los 
dos sectores atizan 
el fuego con frases 
que descontrolan el 
cerebro de sus se-
guidores. En redes 
sociales se manejan 
informaciones que 
no pueden ser con-

frontadas con facili-
dad y la gente queda 
atrapada en un dile-
ma terrible, que pre-
cisamente es lo que 
está desbordando en 
hechos, que parecen 
capítulos de hechos 
ya registrados en 
elecciones anteriores.

¿Quién puede con-
trolar el baño de san-
gre? Es la pregunta 
que todos nos hace-
mos. El Alto Comisio-
nado DD.HH de ONU, 
Volker Türk, preocu-
pado por la crisis en 
Venezuela: instó a res-
petar los derechos de 
todos los venezolanos. 

Se requiere que la 
ONU y la OEA, con-
voquen con urgencia 
a los expertos para 

darle una salida a 
este nuevo conflic-
to que vive el veci-
no país.

Frenar a tiempo 
para evitar un baño 
de sangre mayor, 
sin que existan in-
tervenciones ex-
tranjeras, solo con 
la asesoría de las 
organizaciones le-
galmente recono-
cidas, debe ser el 
principal objetivo. 

El mundo debe 
hacer algo para lo-
grar el orden en 
esta hermosa Na-
ción, víctima de 
muchos intereses, 
que solo apuntan a 
sacar provecho de 
sus millonarias ri-
quezas naturales.

cayó el 19 de mayo.
En realidad, el día 

de Pentecostés no 
fue creado por el em-
perador Constantino, 
sino que tiene sus raí-
ces en el relato bíbli-
co del Nuevo Testa-
mento. Pentecostés 
se celebra cincuenta 
días después de la 
Pascua y conmemo-
ra la venida del Espí-
ritu Santo sobre los 
apóstoles y otros se-
guidores de Jesús. 

Esta festividad es 
considerada como 
el nacimiento de la 
Iglesia y es una de las 
celebraciones más 
importantes en el ca-
lendario litúrgico ca-
tólico. Durante Pen-
tecostés, se recuerda 
la promesa de Jesús 
de enviar al Espíritu 
Santo para guiar y 
fortalecer a sus discí-

pulos en la difusión 
del evangelio.

Pablo (también 
conocido como San 
Pablo) no fue el crea-
dor del cristianismo. 
Aunque Pablo des-
empeñó un papel 
fundamental en la 
expansión y difusión 
del cristianismo, la 
religión misma se 
originó con Jesucris-
to y sus enseñanzas. 
Pablo fue un impor-
tante líder y predica-
dor cristiano en los 
primeros tiempos de 
la iglesia, pero no se 
le considera el crea-
dor de la fe cris-
tiana.

Según la his-
toria y las creen-
cias cristianas, 
Jesucristo es re-
conocido como 
el fundador del 
cristianismo. Je-

sucristo es conside-
rado el Hijo de Dios 
en la fe cristiana 
y sus enseñanzas, 
vida, muerte y resu-
rrección son funda-
mentales para la fe 
cristiana. 

Si bien perso-
najes como Pablo 
desempeñaron un 
papel clave en la 
difusión y consoli-
dación de la fe cris-
tiana, Jesucristo es 
la figura central y la 
base sobre la cual 
se construye el cris-
tianismo.

José Félix  
Lafaurie Rivera 

@jflafaurie

Por Hernán  
Baquero Bracho  
h1baquero@hotmail.com

El 20 de julio, en Re-
medios, Antioquia, 
el ELN devolvió a dos 
líderes sociales se-
cuestrados un mes 
antes, lo que no fue 
precisamente un 
gesto de paz, pues 
nunca debieron ha-
ber sido ‘retenidos’.

El 21 de julio, en 
medio de enfren-
tamientos con disi-
dencias de las Farc, 
fueron secuestradas 
16 personas en Puer-
to Rondón y Tame, 
en Arauca, presun-
tamente por el ELN, 

según las comunida-
des. Si no son los res-
ponsables deberían 
pronunciarse, porque 
‘el silencio otorga’.  

Definitivamente, 
el ELN no tiene ‘pro-
pósito de enmienda’, 
una condición de la 
confesión que varias 
generaciones apren-
dimos en el viejo ca-
tecismo del padre As-
tete, relacionada con 
el compromiso de ‘no 
volverlo a hacer’; es la 
‘no repetición’ de las 
negociaciones con 
grupos ilegales; com-
promiso que no exis-
te si falta voluntad, de 
abandonar el pecado 
para el padre Astete y, 
para nuestro caso, vo-
luntad de paz. 

El propósito de en-
mienda no le duró 
al ELN cuando, en 
febrero, se compro-
metió a suspender 

las ‘retenciones con 
fines económicos’ 
-secuestro extorsi-
vo-, pero dos meses 
después las reanudó 
arguyendo incumpli-
miento del Gobierno 
al no implementar el 
Fondo Multidonan-
te y negociar con el 
frente Comuneros 
del sur en Nariño. 
Desde entonces los 
diálogos están con-
gelados.

Propósito de la en-
mienda le faltó cuan-
do, desde octubre de 
2023 empezó a tor-
pedear el Mecanis-
mo de Monitoreo y 
Verificación, después 
de firmar el Acuerdo 
de cese al fuego que 
lo creó y su protocolo 
de funcionamiento. 
Como he sosteni-
do, sin verificación, 
el cese al fuego es 
una burla y, sin cese 

Comisionado 
de Paz, Otty 
Patiño, quien 
declaró a los 
medios que 
considera ‘via-
ble y necesa-
rio’ extender el 
cese al fuego, 
pero conminó 
al ELN a mos-
trar voluntad 
de paz y le 
dejó claro que 
‘de nuestra 
parte no hay 
una actitud de 
ruego’.

El Consejo de 
Seguridad de 
la ONU, por su 
parte, con una 
Misión de Ve-
rificación que 
conoce la vio-
lencia del ELN 
y las negocia-
ciones, se limita 
a solicitar a las 
partes ‘firmar 
la extensión del 
cese al fuego’, 
así no más.
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al fuego, no habrá 
participación de la 
sociedad, ni trans-
formaciones en los 
territorios, ni habrá 
más diálogos. La par-
ticipación de la socie-
dad no puede darse 
bajo el sometimiento 
y la lógica del terror. 

No muestra propó-
sito de enmienda un 
grupo ilegal que dice 
defender a los más 
vulnerables, mientras 
persiste en hostigar-
los, extorsionarlos, ase-
sinarlos, desplazarlos, 
empujarlos a la ilegali-
dad del narcotráfico y 
reclutar a sus hijos. 

El cese al fuego 
vence el 3 de agosto 
y, frente a la inten-
ción de arrodillar al 
Gobierno de cara a 
una segunda prórro-
ga, que no es otra la 
razón de congelar los 
diálogos, bloquear el 
MMV y seguir hosti-
gando a la población, 
valoro la posición del 
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El alcalde reiteró que pensar en una nueva migración constituye una grave preocupación por las consecuencias para el municipio.

Municipio de Maicao no está preparado  
para recibir más migrantes 

Más de 60 mil siguen en la localidad fronteriza

Por Betty Martínez 
Fajardo

N
o es-
tamos 
p r e -
para-
d o s 
p a r a 
r e c i -

bir a más migrantes en el 
municipio de Maicao”, así 
lo expresa en una sola fra-
se el alcalde Miguel Felipe 
Aragón González, al refe-
rirse a la inestabilidad ins-
titucional que se vive en el 
país de Venezuela por la 
reelección del presidente 
Nicolás Maduro, de acuer-
do al Consejo Nacional 
Electoral.

La situación es bastan-
te compleja si se tiene en 
cuenta que en la actuali-
dad aproximadamente 
67 mil migrantes viven en 
esa localidad,  de acuerdo 
a información recogida 
de organismos internacio-
nales que llegaron a brin-
dar atención humanitaria 
cuando la primera ola mi-
gratoria.

Ese número representa 
la tercera parte de la po-
blación del municipio de 
Maicao, que generó unas 
primeras afectaciones en 
la prestación de los  ser-
vicios públicos como el 
acceso al agua potable,   

nitario el cual  fue desha-
bilitado”, contó el alcal-
de Miguel Felipe Aragón 
González.

El alcalde wayuú reiteró 
que pensar en una nueva 
migración constituye para 
la administración una 
grave preocupación por 
las consecuencias para el 
municipio.

Puntualizó que la ad-
ministración desarrolla 
algunas actividades regu-
lares con la población que 
llegó hace varios años de 
Venezuela,  ubicada en los 
diferentes asentamientos 
como el de La Pista que 
alberga a más de 15.000 
migrantes considerada 
como la mayor colonia 
irregular del país.

Dijo también que el 
tema lo ventiló con la Aso-
ciación de ciudades inter-
medias y con el ministro 
del Interior, Juan Fernan-
do Cristo. “Al ministro le 
informamos sobre todo 
el rezago que ha dejado 
la migración al municipio, 
además, le expresamos 
nuestra preocupación 
porque no nos sentimos 
preparados para recibir a 
nuevos migrantes”, dijo.

De acuerdo con la dis-
tribución del número de 
personas migrantes afi-
liadas al Sgsss con docu-
mento PEP y PPT, por en-
tidad territorial, con corte 
a noviembre de 2023, se 
identificó que en el de-
partamento de La Guajira 
el número de migrantes 
afiliados es de 94.046,  ci-
fra que representa al 6.6 % 
de la población afiliada.

bién afecta al resto de la 
población.

El mandatario local ex-
plicó por ejemplo que la 
administración no cuenta 
con la cobertura suficien-
te para garantizarles el 
servicio de agua potable 
y alcantarillado, lo que en 
algunas ocasiones ha ge-
nerado serios problemas 
de salud en la población.

“Cuando se acerca el 
tiempo de lluvias los habi-
tantes empiezan a preocu-
parse porque genera otras 
afectaciones como las 
inundaciones”, dijo el alcal-
de Miguel Felipe Aragón.

A esa situación se suma 
la inseguridad,  así lo ex-
presó el alcalde, lo que 
considera como un im-
pacto muy fuerte porque 
los indicadores se dispa-
raron en el momento que 
iniciaron las migraciones.

“El gran porcentaje de 
las personas que terminan 
siendo detenidas por di-
ferentes hechos delictivos 
son migrantes”, precisó.

Sin albergues
Una de las dificultades 

del municipio es que no 
cuenta con sitio de al-
bergue para recibir a los 
nuevos migrantes que po-
drían estar llegando des-
de el hermano país de Ve-
nezuela de no resolverse 
la crisis institucional que 
allí se vive.

“El único sitio que tenía-
mos estaba en manos de 
la Acnur en la salida hacia 
el corregimiento de Pa-
raguachón considerado 
como un corredor  huma-

Miguel Felipe dijo que Maicao desarrolla actividades 
regulares con la población que llegó hace varios años.

explicó el alcalde Miguel 
Felipe Aragón González.

“No tenemos las con-
diciones óptimas para 
la prestación de los dife-
rentes servicios públicos 
como tampoco la cober-
tura de un cien por ciento 
en la zona urbana para los 
nuevos migrantes que lle-
guen”, puntualizó.

Los actuales ciudada-
nos que llegaron desde 
Venezuela en busca de 
trabajo,  se encuentran 
ubicados en más de cua-
renta asentamientos en 
diferentes espaciones del 
casco urbano, quienes no 
cuentan con ningún tipo 
de servicio público, lo que 
de alguna manera tam-
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Uniguajira asciende nuevamente en 
el Índice de Desempeño Institucional

El resultado obtenido es fruto de un análisis institucional

De acuerdo con los resul-
tados emitidos por el De-
partamento Administrati-
vo de la Función Pública, 
la Universidad de La Gua-
jira se posicionó en el se-
gundo lugar entre las Ins-
tituciones de Educación 
Superior (IES) de la Región 
Caribe, con un puntaje de 
84,1 en el Formulario Úni-
co de Reporte de Avance 
de Gestión (Furag) de la 
vigencia 2023.

El resultado obtenido 
es fruto de un análisis ins-
titucional enfocado en 
aspectos clave como in-
tegridad, Gobierno digital, 
servicio al ciudadano, ra-
cionalización de trámites, 
participación ciudadana, 
transparencia, acceso a la 
información, lucha contra 
la corrupción, gestión do-
cumental, control interno, 
y gestión estratégica del 
talento humano.

Por tal razón, esta posi-
ción resalta la importan-
cia de Uniguajira tanto a 
nivel regional como na-
cional, por su esfuerzo y 
compromiso para la im-
plementación de estrate-
gias innovadoras, mejora 
continua de procesos y la 

resultados en las medi-
ciones, y en esto, el apoyo 
de la comunidad univer-
sitaria es fundamental; ya 
que cada uno de nosotros 
es una pieza clave en el 
cumplimiento de nuestra 
misión. Seguiremos avan-
zando firmemente en esa 
dirección”, explicó la fun-
cionaria.

Cabe mencionar que, a 
lo largo de los últimos seis 
periodos evaluados, la ins-
titución ha demostrado 
una evolución positiva en 
estos resultados. En 2018, 
obtuvo 55,8 puntos, incre-
mentando a 64,7 en 2019, 
y a 70,6 en 2020. En 2021, 
alcanzó los 75,1 puntos, 
mientras que, en 2022, el 
resultado fue de 82,1 pun-
tos. Finalmente, en 2023, 
la universidad logró 84,1 
puntos, superando en 3,2 
puntos el promedio del 
grupo par, que fue de 80,9 
puntos.

El avance de la Alma 
Máter en el índice de 
desempeño institucional, 
medido por el Furag, evi-
dencia las acciones em-
prendidas para fortalecer 
su administración y creci-
miento como institución. 
Estas acciones incluyen 
la implementación de 
estrategias para mejorar 
el desempeño y asegurar 
una gestión eficiente y 
transparente, consolidán-
dose como un referente 
educativo en la región y 
el país.

Uniguajira sigue dejando claro su trabajo responsable hacia la calidad institucional.

colaboración de estudian-
tes, docentes y personal 
administrativo, lo que ha 
permitido mantener una 
tendencia ascendente en 
los resultados obtenidos 
durante los seis periodos 
evaluados.

“La Universidad de La 
Guajira sigue dejando en 
evidencia su trabajo res-
ponsable hacia la calidad 
institucional, donde se 

han generado cambios 
determinantes en la for-
ma de gestionar y conce-
bir los procesos académi-
cos y administrativos para 
mantener la transparen-
cia y efectividad de los 
mismos. El resultado del 
Furag, no solo confirma 
nuestro avance en este 
sentido, sino que nos si-
túa como una universidad 
destacada en el Caribe”.

Por su parte, Yairina Pal-
mezano Ibarra, directora 
de Control Interno de la 
Alma Máter afirmó que 
la cultura de mejora con-
tinua impregna todo el 
quehacer de esta univer-
sidad. “Aunque estamos 
por encima del promedio, 
es crucial retomar accio-
nes que potencien todos 
los componentes del sis-
tema y reflejar mejores 

Hasta la fecha se han reportado 66 casos
Entes de salud departamental y local evaluaron situación del dengue en Villanueva
El municipio de Villanueva 
ha presentado un aumen-
to significativo en los casos 
de dengue durante lo que 
va del 2024, registrando un 
total de 66 reportes confir-
mados hasta la fecha. La 
Secretaría de Salud del 
municipio ha informado 
que, hasta la semana nú-
mero 30, se han identifica-
do 6 casos activos de den-
gue en Villanueva.

De estos 6 casos activos, 
5 corresponden a la zona 
urbana y uno a la zona 
rural, lo que refleja una 
mayor incidencia en áreas 
urbanas. Las autoridades 
sanitarias están intensifi-
cando sus esfuerzos para 
controlar la propagación 
del dengue, haciendo én-
fasis en las medidas pre-
ventivas y de conciencia-
ción entre la población.

El dengue es una en-
fermedad transmitida por 
mosquitos y puede tener 
consecuencias graves para 
la salud. Por ello, la Secre-
taría de Salud de Villanue-
va insta a los ciudadanos a 
seguir las recomendacio-
nes de higiene y preven-
ción, tales como eliminar 
los criaderos de mosquitos 
y utilizar repelentes.

La situación está siendo 
monitoreada de cerca, y 
se están implementando 
campañas de fumigación 

Se están implementando campañas de fumigación y 
educación para reducir el riesgo de nuevos contagios.

y educación para reducir 
el riesgo de nuevos conta-
gios en el municipio.

Por su parte Yelipsa  Ló-
pez, secretaria de Salud 
del Municipio de Villanue-
va, se reunió con la dele-
gación de la Secretaría 
de Salud departamental, 
presidentes de las Juntas 
de Acciones Comunales y 
rectores de Instituciones 
Educativas para abordar 
la preocupante situación 
del dengue en la región. 

Hasta la fecha, se han 
registrado 66 casos de 
dengue en lo que va de 
los primeros siete meses 
del 2024, lo que ha gene-
rado una alarma significa-
tiva en la comunidad.

Durante la reunión, la 
funcionaria de la cartera 
de Salud del ente territo-
rial destacó la gravedad 
de la situación. “Estamos 
trabajando arduamente 
junto a la Secretaría de 
Salud Departamental de 
La Guajira  en articulación 
con la E.S.E. Hospital San-
to Tomás y el PIC – Plan de 
Intervenciones Colectivas 
– para llevar a cabo cam-
pañas de concientización 
en toda la población de 
Villanueva. Es crucial que 
todos tomemos medidas 
para mantener nuestras 
viviendas limpias y evitar 
los reservorios de mosqui-

tos. Aunque no contamos 
al 100% con el servicio de 
agua, es vital que recolec-
temos y almacenemos 
agua de manera adecua-
da para prevenir la repro-
ducción del mosquito”.

La presencia de la Se-
cretaría de Salud del de-
partamento de La Guaji-
ra en Villanueva subraya 
la importancia de una 
acción conjunta y con-
tundente. “A pesar de 
los esfuerzos realizados, 
el aumento de casos de 
dengue indica que debe-
mos ser más agresivos en 
nuestras acciones. 

El apoyo a nivel depar-
tamental nos permitirá 
implementar activida-
des adicionales y reportar 
nuestros avances”, añadió 
López.

Hasta la semana 30, se 
han reportado 6 casos ac-
tivos de dengue en Villa-
nueva, con la mayoría en 
el área urbana y un caso 
en la zona rural. Los barrios 
Hormigueral, 6 de Abril, Vi-
lla Hildegar y Cafetal son 
los más afectados en las 
últimas tres semanas.

Las autoridades sani-
tarias continúan monito-
reando la situación y re-
forzando las medidas pre-
ventivas para controlar la 
propagación del dengue 
en Villanueva.
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Instalan consulta previa con el pueblo kogui, 
presente en La Guajira, Cesar y Magdalena

Se busca lograr la reparación colectiva de este sujeto étnico

La Unidad para las Víc-
timas avanza en el pro-
ceso para definir el Plan 
Integral de Reparación 
Colectiva (Pirc) del pueblo 
Kogui. En días pasados, 
con profesionales de la 
entidad y en presencia del 
Ministerio del Interior, fue 
instalada la consulta pre-
via, fase clave para el inicio 
de la caracterización del 
daño a este pueblo indí-
gena con presencia en 
tres departamentos del 
país, Magdalena, Cesar y 
La Guajira. 

Las dos jornadas para 
la instalación de consulta 
previa tuvieron lugar en 
Tungeka, comunidad del 
resguardo Kogui Malayo 
Arhuaco, ubicada en zona 
rural de Dibulla, La Guajira, 
hasta donde se traslada-
ron equipos de las direc-
ciones territoriales  Mag-
dalena y Cesar – La Guajira 
de la Unidad para las Víc-
timas, para concertar las 
actividades, metodología 
y los tiempos para avan-
zar en la caracterización 
del daño, fase en la cual se 
identifican de manera co-
lectiva y participativa las El Plan con el pueblo kogui beneficiará a 26.210 personas pertenecientes a esta etnia.

Reparación Colectiva 
que adelanta la Unidad 
para las Víctimas con el 
pueblo kogui beneficiará 
a 26.210 personas perte-
necientes a esta etnia de 
Colombia, cabe señalar 
que después de siete 
años de estar estanca-
das las acciones que re-
paran colectivamente al 
pueblo étnico kogui, se 
restablecieron las con-
certaciones y compromi-
sos con la Unidad, invo-
lucrando a las entidades 
del Sistema Nacional de 
Reparación Integral a las 
Víctimas (Snariv), para 
responder a las medidas 
reparadoras a las que tie-
nen derecho. 

En la Unidad para las 
Víctimas ‘Cambiamos 
para servir’ con el objetivo 
de seguir trabajando en 
acciones de cara a la im-
plementación de una po-
lítica que contribuya a la 
superación de los rezagos, 
brinde una reparación 
transformadora y le per-
mita a quienes han pade-
cido el conflicto armado 
acceder efectivamente a 
sus derechos.

afectaciones generadas 
por el conflicto armado 
que causó la declaración 
de esta comunidad como 
un Sujeto de Reparación 
Colectiva, para generar las 
acciones reparadoras que 
son dadas por el mismo 
pueblo. 

“Es muy importante 
para nosotros el tema de 
la consulta previa para la 
reparación colectiva del 
pueblo Kogui debido a 
que después de mucho 

tiempo y muchos años de 
un proceso de violencia y 
de atrocidades a nivel fí-
sico, espiritual y contra el 
territorio, pasamos ya el 
proceso de identificación 
y alistamiento , este pro-
ceso de consulta previa 
es muy importante para 
poder avanzar”, expresó 
Judith Nuvita Coronado, 
lideresa kogui del distrito 
de Santa Marta, Magdale-
na, quien está frente a la 
Comisión de Mujeres, Fa-

milia y Generación de esta 
etnia. 

Para la fase de caracteri-
zación del daño se acordó 
con el pueblo Kogui rea-
lizar jornadas de trabajo 
en los tres departamen-
tos donde tienen asiento 
y con las autoridades de 
esta etnia se crearon gru-
pos de trabajo para avan-
zar con celeridad en la 
consecución de la firma 
del Pirc. 

Este Plan Integral de 

Contratista deberá aumentar la mano de obra
Acuerdos en Manaure entre contratista y comunidad 
educativa buscan agilizar obras de adecuación en colegios

Realizan jornada de atención a migrantes venezolanos 
en la Casa de la Cultura Rafael A. Amaya en Villanueva

Luego de la toma a 
la Alcaldía de Manaure, 
reclamando la culmi-
nación de las obras de 
adecuación de la Ur-
bana Mixta #1 de este 
municipio, los padres 
de familia, estudiantes, 
directivos de Asodegua, 
las autoridades munici-
pales, junto con la em-
presa contratista de esta 
obra, llegaron a algunos 
acuerdos para la conti-
nuidad y terminación de 
la adecuación de la in-
fraestructura educativa 
de este municipio.

Los acuerdos pactados 
entre la comunidad edu-

Este viernes 2 de agosto se realizará una nueva reu-
nión de seguimiento a compromisos.

La actividad contó con una amplia participación de la 
comunidad migrante.

#1 el día 31 de julio.
La empresa contra-

tista deberá aumentar 
la mano de obra para 
la ejecución de la mis-
ma; además habrá una 
reunión de carácter ur-
gente  a la que deberán 
asistir todos los actores 
de este proyecto, inclu-
yendo a representantes 
de los entes de control; 
y de manera inmediata, 
los interesados en este 
tema harán un recorrido 
por la construcción que 
tuvo inicio el pasado 19 
de octubre de 2023.

La supervisora de este 
contrato se comprome-

tió a hacer seguimiento 
especial para cumplir 
con la terminación antes 
del tiempo previsto en 
esta reunión, así mismo, 
se estará informando a 
la comunidad educativa 
a través de mensajes vía 
WhatsApp, todos los de-
talles y novedades que 
se refieran a este contra-
to.

En la reunión realiza-
da en las instalaciones 
del Concejo municipal, 
contó con la asistencia 
del secretario de Gobier-
no local, la personera 
municipal, los directivos 
de Asodegua Yasmine 
Fernández Uriana, Javier 
Caraballo y José Mar-
tín Valbuena, vicepresi-
dente de la subdirectiva 
municipal de esta orga-
nización sindical en Ma-
naure.

cativa, el Gobierno local 
y los contratistas señalan 
que: Se deberá entregar 

un informe detallado so-
bre el avance de los tra-
bajos en la Urbana Mixta 

Con total satisfacción se 
llevó a cabo la Jornada 
de Atención adelantada 
por Migración Colombia, 
la cual tuvo como punto 
de concentración las ins-
talaciones de la Casa de 
la Cultura Rafael Antonio 
Amaya de Villanueva.

La jornada, acompaña-
da por la Secretaría de 
Gobierno, estuvo dirigida 
a la población migrante 
venezolana residente en 

este municipio.
En el desarrollo de 

la actividad, se realiza-
ron trámites esenciales 
como la expedición de 
Permisos por Protección 
Temporal (PPT) para me-
nores de edad, toma de 
biometría y pre-registro, 
facilitando así la regula-
rización de muchos mi-
grantes en el país.

La actividad contó con 
una amplia participa-

ción de la comunidad 
migrante, quienes acu-
dieron en busca de estos 
importantes servicios. 

“Seguimos comprome-
tidos con brindar apo-
yo y facilitar el acceso a 
servicios esenciales para 
nuestra comunidad mi-
grante. ¡Gracias a todos 
por su participación y 
colaboración!”, expresa-
ron los organizadores del 
evento.
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María Corina Machado presentó página web donde publican 
las actas que dan como ganador a Edmundo González

Los líderes mundiales fueron los primeros en tener acceso a la plataforma

En medio de las masivas 
protestas, movilizaciones 
y los disturbios que se re-
gistraban en Caracas y en 
casi todos los estados de 
Venezuela, por el descon-
tento de los resultados 
electorales, la líder oposi-
tora María Corina Macha-
do, presentó este lunes 
29 de julio las actas de 
votación que dan como 
contundente ganador a 
Edmundo González.

“Tenemos el 73,20% de 
las actas y, con este resul-
tado, nuestro presidente 
electo es Edmundo Gon-
zález Urrutia. (…) Con las 
actas que nos faltan, no 
alcanzan a Edmundo. La 
diferencia fue apabullan-
te”, reveló la líder de la Pla-
taforma Unitaria Demo-
crática (PUD).

Confirmó la exdiputada, 
que los líderes mundiales 

María Corina dijo que se trata de una victoria, “inequí-
voca, fehaciente, irreversible matemáticamente’’.

cifras reales de los resulta-
dos, donde González ob-
tuvo el 70% de la votación 
a favor, y Nicolás Maduro 
solo el 30%. Es decir que 
con las actas emitidas, el 
presidente solo cuenta 
con 2.759.000 votos, y Ed-
mundo González Urrutia, 
con 6.275.000.

“Son millones de ciuda-
danos en Venezuela y en 
el mundo que quieren ver 
que su voto cuenta… Los 
equipos técnicos pronto 
restablecerán el acceso”, 
explicó, luego de que la 
página sufriera varias caí-
das por el gran número de 
usuarios en línea que es-
tán consultando o tratan-
do de acceder, y también, 
según indican, porque el 
régimen de Maduro está 
intentando tumbarla.

Dijo que gracias al tra-
bajo de simpatizantes 

lograron “rescatar, con la 
ayuda de muchos volun-
tarios, el 73,2% de las ac-
tas de votación”. “Tenemos 
cómo probar la verdad”, 
declaró.

Mencionó que se trata 
de una victoria, “inequívo-
ca, fehaciente, irreversible 
matemáticamente”. “Que-
remos contar los votos y 
las actas. Ahora le toca 
responder al Consejo Na-
cional Electoral”.

“La ventaja que tene-
mos es muy amplia, gana-
mos en todos los Estados 
del país, en todos los es-
tratos y clases sociales. Si 
todas las actas que que-
daran por totalizar dieran 
ganador a Maduro, igual 
perderían la elección. Los 
triplicamos. El nuevo pre-
sidente de este país es Ed-
mundo González Urrutia”, 
reiteró Machado.

fueron los primeros en te-
ner acceso a la plataforma 
para corroborar los datos 
reales de la elección pre-
sidencial del domingo 28.

Se refiere a la página 
web https://resultados-
presidencialesvenezue-

la2024.com/, el sitio crea-
do para difundir todas las 
actas de los testigos elec-
torales, las cuales tienen 
en su poder como prue-
ba de que el Consejo Na-
cional Electoral (CNE) de 
Venezuela no entregó las 

Continúa en el liderato
Atletas del Mañana de Bosconia se alinea para seguir 
buscando la clasificación y cierra ante Copey

Con un desempeño arro-
llador, el equipo Atletas 
del Mañana de Bosconia, 
Cesar, dirigido por Jaime 
Arrieta, se posiciona fir-
memente en la primera 
casilla del Torneo Nacio-
nal de Fútbol 2024, tras 
una contundente victoria 
ante el Club Deportivo 
Juventud Molinera del de-
partamento de La Guajira, 
como visitante donde ha 
consolidado su liderazgo 
con 17 puntos.

En lo que va de la tem-
porada, Atletas del Maña-
na ha disputado 7 parti-
dos, logrando 5 victorias, 
sin empates y sufriendo 
solo 2 derrotas. Con una 
diferencia de goles im-
presionante, el equipo ha 
marcado 20 goles y ha 
recibido únicamente 4, re-
sultando con una diferen-

El partido promete ser un emocionante duelo entre 
dos equipos que buscan afianzar sus posiciones.

cia de 16 goles a su favor.
Jaime Arrieta, direc-

tor técnico de Atletas del 
Mañana, se ha mostrado 
satisfecho con el desem-
peño de sus jugadores. “El 
resultado obtenido frente 
a Juventud Molinera re-
fleja el arduo trabajo y la 
dedicación del equipo. 
Seguimos enfocados en 
mantener este nivel de 
rendimiento en los próxi-
mos encuentros,” declaró 
Arrieta.

La próxima prueba para 
Atletas del Mañana será 
en la fecha 9, donde se 
enfrentarán al Club De-

portivo Copey, quien está 
actualmente posicionado 
en el sexto lugar con 12 
puntos. Copey ha juga-
do 7 partidos, ganando 3, 
empatando 1 y perdiendo 
3, con 17 goles a favor, 6 en 
contra y con diferencia de 
11 goles.

El partido promete ser 
un emocionante duelo 
entre dos equipos que 
buscan afianzar sus posi-
ciones en el torneo. Con 
este enfrentamiento, At-
letas del Mañana busca 
continuar su racha gana-
dora y mantener el lide-
razgo en el campeonato.

Este miércoles 31 de julio en el salón Simón Bolívar
OEA denuncia manipulación en elecciones en Venezuela 
y convoca reunión para abordar los resultados

El organismo internacional abordará este miércoles 
los resultados del proceso electoral en Venezuela.

ceso electoral. El pue-
blo debía de contar con 
las máximas garantías 
de libertad política para 
poder expresarse en las 
urnas, y proteger los de-
rechos de los ciudadanos 
a ser elegidos.

A lo largo de todo este 
proceso electoral se vio 
la aplicación por parte 
del régimen venezolano 
de su esquema represivo 
complementado por ac-
ciones tendientes a dis-
torsionar completamen-
te el resultado electoral, 
haciendo que ese resul-
tado quedara a disposi-
ción de la manipulación 
más aberrante. La misma 

continúa hasta el día de 
la fecha.

El régimen madurista 
se burló de importantes 
actores de la comunidad 
internacional durante es-
tos años y nuevamente se 
fue a un proceso electoral 
sin garantías, ni mecanis-
mos y procedimientos 
para hacer valer esas ga-
rantías. El manual com-
pleto del manejo doloso 
del resultado electoral fue 
aplicado en Venezuela la 
noche del domingo, en 
muchos casos de manera 
muy rudimentaria’’, dicen 
algunos apartes del co-
municado emitido por la 
OEA.

En un comunicado del 
secretario general de la 
Organización de Estados 
Americanos (OEA) Luis 
Almagro, denunció ayer 

martes 30 de julio que las 
elecciones presidenciales 
en Venezuela, en las que 
fue proclamado vencedor 
Nicolás Maduro, sufrie-

ron “la manipulación más 
aberrante”.

Además, el Consejo 
Permanente de la OEA, 
celebrará una reunión ex-
traordinaria este miérco-
les 31 de julio en el salón 
Simón Bolívar en la sede 
de la OEA en Washington 
para “abordar los resulta-
dos del proceso electoral 
en Venezuela”.

“La peor forma de re-
presión, la más vil, es 
impedirle al pueblo so-
luciones a través de elec-
ciones. La obligación de 
cada institución de Ve-
nezuela debía ser asegu-
rar la libertad, la justicia, 
la transparencia del pro-

VISITANOS
diariodelnorte.net

@diariodelnorteguajira
@diario.delnorte
@DiarioDelNorte
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Gestionan monumento para Diomedes Díaz 
y Juancho Rois en San Juan del Cesar 

Sería instalada en el sitio conocido como Cuatro Vías

Las autoridades de La 
Guajira avanzan en la ini-
ciativa para hacerle un 
monumento a Diomedes 
Díaz y Juancho Rois, en 
el municipio de San Juan 
del Cesar, sur de La Guaji-
ra.

Así lo dio a conocer el 
presidente del Festival 
Nacional de Composito-
res de San Juan del Cesar, 
Álvaro Álvarez, quien afir-
mó que existe la buena 
voluntad del gobernador 
de La Guajira, Jairo Agui-
lar; el alcalde de San Juan 
del Cesar, Enrique “Cubita” 
Urbina, y del director del 
Fondo Mixto de La Guaji-

ra, Larry Iguarán, para ha-
cer realidad este proyecto.

La escultura de Diome-
des Díaz y Juancho Rois, 
que ya tiene su maqueta, 
sería instalada en el sitio 
conocido como Cuatro 
Vías, que une las carrete-
ras de San Juan del Ce-
sar, La Junta y Valledupar, 
siendo una intercepción 
de mucho tráfico y gran 
afluencia.

Diomedes Díaz y Juan-
cho Rois, conformaron 
una de las parejas musica-
les más exitosas del valle-
nato dejando un impor-
tante legado musical para 
todas las generaciones.

Álvaro Álvarez afirmó que existe la buena voluntad 
del gobernador, y el alcalde, Enrique “Cubita” Urbina.

Diomedes Díaz, quien 
nació en La Junta y Juan-
cho Rois en San Juan 
del Cesar, grabaron las 
producciones ‘La locura’, 
‘Ganó el folclor’, ‘Título de 
amor’, ‘Canta conmigo’, 
‘26 de mayo’, entre otras 
que dejaron éxitos y clási-
cos como ‘Lluvia de vera-
no’, ‘Mi primera cana’, ‘Era 
como yo’, ‘Parranda ron y 
mujer’, ‘El cóndor herido’, 
‘Ya lo verás’, entre otros.

El monumento de Dio-
medes Díaz y Juancho 
Rois, será un verdadero 
atractivo turístico para 
San Juan del Cesar y toda 
la región.

Recibe beca de la
 Universidad del Norte

Hoy la comunidad corazonista se enorgullece y fe-
licita a nuestra exalumna Mariana Brochero Sierra, 
quien recibe una beca para estudiar su carrera en la 
Universidad del Norte.  Como institución nos senti-
mos orgullosos de aportar excelencia para un mejor 
Caribe y jóvenes para una  Colombia mejor.

Felicitamos a nuestra estudiante y le deseamos éxi-
tos en su carrera profesional.

Este domingo 4 de agosto en el parque Simón Bolívar
‘Conciertazo Vallenato’ en homenaje a Omar Geles en Bogotá
Con el ‘Conciertazo Valle-
nato’ se realizará un ho-
menaje a la memoria de 
Omar Geles este domingo 
4 de agosto en el parque 
Simón Bolívar en el marco 
de la edición 27 del Festi-
val de Verano.

Serán 13 cantantes del 
género vallenato que es-
tarán con sus grandes éxi-
tos en el parque Simón 
Bolívar, a partir de las 9 
de la mañana, y la entra-
da es totalmente gratis. 
La nómina de los ar-

El espectáculo catalogado como inolvidable es para 
recordar ese legado de Omar Geles.

tistas es la siguiente: 
Jean Carlos Centeno, Alex 
Manga, Farid Ortiz, Élder 
Dayán y Lucas Dangond, 
Ana Del Castillo, Karen 
Lizarazo, ‘Penchy’ Castro, 
Diego Daza, Rafael Santos, 
‘El Mono’ Zabaleta, ‘Rafa’ 
Pérez, Los Inquietos y Pe-
ter Manjarés.

Será un espectáculo 
inolvidable para recor-
dar ese legado de Omar 
Geles, quien partió a la 
eternidad el pasado 21 de 
mayo.

Serán 13 
cantantes 
del género 
vallenato que 
estarán con 
sus grandes 
éxitos en el 
parque Simón 
Bolívar, a partir 
de las 9 de 
la mañana, y 
la entrada es 
totalmente 
gratis.
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Vibrante lanzamiento del álbum de Ana del Castillo 
‘Con Fuerza’ en el parque de la Leyenda Vallenata
Ana del Castillo, quien 
figura como la más des-
tacada del vallenato fe-
menino, llevó a cabo el 
pasado sábado 27 de ju-
lio el lanzamiento en vivo 
de su nuevo álbum ‘Con 
fuerza’, en el emblemáti-
co Parque de la Leyenda 
Vallenata.

El espectáculo fue vi-
sualmente impresionante 
y lleno de energía, consoli-
dando a esta artista en la 
música vallenata.

La llamada ‘bomba sexy 
del vallenato’ se vio obli-
gada a retrasar el inicio de 
su espectáculo una hora 
para permitir la llegada de 
más espectadores, que no 
alcanzaron a llenar el par-
que de la Leyenda Valle-
nata, como en ocasiones 
anteriores.

Entre los invitados es-
peciales que hicieron pre-
sencia en el lanzamiento 
de ‘Con Fuerza’ estaba 
‘Juancho’ de la Esprie-
lla, Rolando Ochoa en el 
acordeón y John Mindiola 
en la guitarra.

escena recibieron elogios 
unánimes de los asisten-
tes, quienes consideraron 
que fue una de las más 
impactantes vistas en el 
Parque de la Leyenda.

Luego de este especta-
cular evento, la artista de 
25 años conversó con al-
gunos medios locales so-
bre lo que significó para 
ella este segundo lanza-
miento en el Parque de la 
Leyenda y lo que le depa-
ra el futuro.

‘Le doy gracias a Dios 
por este día, por todas las 
personas que asistieron, 
estoy feliz y complacida. 
Le doy gracias a Dios por 
todo lo que permite; estoy 
aquí con fuerza, me siento 
respaldada por mis músi-
cos, por todo lo que Dios 
me ha regalado este día 
y que todas las personas 
que han llegado desde las 
6 de la tarde se quedaron 
hasta las 12 que yo salí, 
que eso es amor y los amo 
con todo mi corazón, gra-
cias por estar ahí siempre 
conmigo’, expresó.

Ana se mostró complaci-
da con el lanzamiento.

No hubo desánimos a 
pesar de la situación, pues-
to que la presentación de 
Ana del Castillo fue un 
derroche de creatividad 
y profesionalismo. La es-
cenografía imponente y 
la innovadora puesta en 
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Cerca de 20 estudiantes resultaron intoxicados al 
comer queso en un colegio de la zona rural de Manaure

Los menores fueron atendidos en el hospital de la localidad y están estables

Hasta la urgencia de la E.S.E 
Hospital Armando Pavón 
López del municipio de 
Manaure llegaron aproxi-
madamente 20 niños y 
niñas que fueron atendi-
dos por el personal médico 
luego de que al parecer se 
intoxicaron al comer queso 

Los padres de familia han exigido a la institución verificar el alimento que le están dando a los estudiantes ya que pueden estar vencidos.

que presuntamente esta-
ba en mal estado.

Los estudiantes prove-
nían de la Institución Et-
noeducativa San Rafael 
del corregimiento de El 
Pájaro, zona rural del mu-
nicipio de Manaure, quie-
nes al presentar los sínto-

mas de malestar fueron 
llevados de manera inme-
diata al centro hospitala-
rio donde recibieron aten-
ción médica y están fuera 
de peligro.

Los padres de familia 
han exigido a la institución 
verificar el alimento que 

le están dando a los es-
tudiantes ya que pueden 
estar vencidos y debido a 
eso han resultado intoxica-
dos, han responsabilizado 
al operador de la alimen-
tación y las encargadas 
de preparar los alimentos 
para los niños y niñas.

Hasta el momento nin-
guna autoridad se ha pro-
nunciado ante este hecho 
que pudo poner en riesgo 
la salud de los estudiantes 
que se vieron intoxicados, 
para que se inicien las in-
vestigaciones pertinentes 
de este hecho.

También incautaron 29 gramos de clorhidrato de cocaína dosificado
Autoridades capturan a un sujeto en flagrancia 
por el delito de microtráfico en San Juan del Cesar
La Seccional de Investiga-
ción Criminal de la Poli-
cía Nacional ha llevado a 
cabo una actividad exito-
sa que resulta en un golpe 
al tráfico de estupefacien-
tes en el departamento 
de La Guajira. 

Esta acción, que se en-
marca dentro de las estra-
tegias de seguridad y con-
trol del microtráfico, se 
realizó con el objetivo de 
proteger a la comunidad 
y garantizar un entorno 
seguro para sus habitan-
tes.

El hecho tuvo lugar en el 
corregimiento de La Peña, 
perteneciente al muni-
cipio de San Juan del 
Cesar, tras un minucioso 
proceso de investigación 
los uniformados lograron 

Al parecer Gustavo Adolfo Ramos, estaría  
involucrado en la venta de estupefacientes.

la captura en flagrancia 
del señor Gustavo Adolfo 
Ramos. Durante la inter-
vención, se incautaron 29 
gramos de clorhidrato de 
cocaína dosificado, que 
estaban listos para su dis-
tribución.

Al parecer Gustavo 
Adolfo Ramos, estaría in-
volucrado en la venta de 
estupefacientes, siendo 
identificado como un pre-
sunto expendedor que 
operaba en la zona. Su ac-
tividad delictiva afectaba 
gravemente a la juventud 
del corregimiento, po-
niendo en riesgo su bien-
estar y desarrollo.

La captura de este su-
jeto y la incautación de 
la droga representan un 
avance significativo en la 

lucha contra el microtrá-
fico en la región. Este tipo 
de operativos son esencia-
les para desarticular las re-
des de distribución de es-
tupefacientes que inten-
tan infiltrarse en nuestras 
comunidades, dañando la 
salud y el futuro de nues-
tros jóvenes.

La Policía Nacional, a 
través de la Seccional de 
Investigación Criminal, 
reafirma su compromiso 
con la seguridad ciuda-
dana. La institución conti-
nuará trabajando de ma-
nera constante y decidida 
para combatir el tráfico de 
drogas y otros delitos que 
afectan la tranquilidad de 
la población. 

Además, se destaca la 
importancia de la colabo-
ración de la ciudadanía 
en esta lucha, instando a 
todos a denunciar cual-
quier actividad sospecho-
sa que pueda representar 
un peligro para la comu-
nidad.

Se abordaron varios temas de interés
Polfa y Dian realizaron capacitación sobre Estatuto 
Aduanero para comerciantes en Riohacha
En las instalaciones del co-
mando de Policía Guajira, 
la Policía Fiscal y Aduanera 
(Polfa) en coordinación con 
la Dirección de Impues-
tos y Aduanas Nacionales 
(Dian) Seccional Riohacha 
llevaron a cabo una impor-
tante capacitación dirigida 
al gremio de comerciantes 
de la región. 

Este evento tuvo como 
objetivo principal actuali-
zar y profundizar en el ré-
gimen aduanero vigente, 
proporcionando a los asis-
tentes información crucial 

La actividad contó con la participación  
activa de comerciantes locales.

para el correcto manejo de 
sus actividades comercia-
les y aduaneras. Durante la 
capacitación, se abordaron 
varios temas de interés, en-
tre los cuales se destacaron:

Estatuto Aduanero: Se 
explicó en detalle el esta-
tuto aduanero, enfatizando 
su objetivo de regular el co-
mercio exterior, prevenir el 
contrabando y garantizar el 
cumplimiento de las nor-
mativas aduaneras.

Difusión de Línea Anti-
contrabando #159: Se resal-
tó la importancia de esta 

línea telefónica como un 
canal directo para denun-
ciar actividades de contra-
bando y proteger el comer-
cio legal.

Frentes de Seguridad y 
Apoyo a Cooperantes: Se 
presentaron estrategias 
y medidas de seguridad 
para apoyar a los coope-
rantes y comerciantes en la 
lucha contra el contraban-
do, promoviendo un entor-
no comercial más seguro y 
transparente.

La actividad contó con 
la participación activa de 
comerciantes, quienes ma-
nifestaron su interés y com-
promiso en colaborar con 
las autoridades para com-
batir el contrabando y for-
talecer la legalidad en sus 
operaciones comerciales.
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DISTRITO ESPECIAL TURISTICO Y  

CULTURAL DE RIOHACHA
EDICTO DE NOTIFICACIÓN N. 126
LA SECRETARIA DE PLANEACIÓN

DISTRITAL DE RIOHACHA
EMPLAZA:

A las personas que se crean afectadas, directa o indirecta-
mente, con la expedición de Licencia Urbanística de cons-
trucción en la modalidad de obra nueva No. 130 del 29 de 
julio de 2024, a la DIOCESIS DE RIOHACHA, identificada con 
el Nit numero 892.100.016 representado legalmente por el 
MONSEÑOR FRANCISCO ANTONIO CEBALLOS ESCOBAR,  
identificado con cédula de ciudadanía número 79.234.259 
expedida en Bogota D.C.  Para que en el termino de cinco(5) 
contados a partir de la fecha de publicación del presente 
EDICTO, comparezcan ante este despacho a efecto de que 
se notifiquen del precitado acto administrativo.

RESUELVE:
ARTÍCULO PRIMERO: Otorgar permiso de Licencia urba-
nística de construcción en la modalidad de obra nueva a 
la DIOCESIS DE RIOHACHA, identificada con el Nit numero 
892.100.016 representado legalmente por el MONSEÑOR 
FRANCISCO ANTONIO CEBALLOS ESCOBAR,  identificado 
con cédula de ciudadanía número 79.234.259 expedida en 
Bogota D.C. solicito permiso por concepto de licencia urba-
nística de construcción  en la modalidad de obra nueva para 
la Parroquia Santa Rita de Casia, en un lote de su propiedad, 
ubicado sobre la CARRERA 7 No. 6-11 Corregimiento de 
Mongui, jurisdicción de este  distrito.   Que aporto informa-
ción en los planos y en la ficha descriptiva

CUADRO DE AREAS
DESCRIPCION   M2
ACCESO PRINCIPAL  70.00
ACCESO LATERAL  22.42
NAVE   338.70
CONFESIONARIOS  5.82
DEPOSITO   17.10
ALTAR   51.56
DESPACHO PARROQUIAL  12.40
CASA CURAL   77.21
PARQUEADEROS  77.28
ESPACIOS PARA CIRCULACION  139.51
AREA TOTAL   812.00
ARTICULO SEGUNDO: Las obras de urbanización consiste 
en el área de parqueo, el terminado es en concreto rígido, 
más la provisión de la red de servicios públicos domiciliarios 
(agua y alcantarillado, redes eléctricas y alumbrado de Zonas 
Comunes.
ARTÍCULO TERCERO: De comprobarse cambios en las espe-
cificaciones objeto de este permiso ocasionará las sanciones 
establecidas la Ley 388 de 1.997, Acuerdo 003 de 2.002, De-
creto 1077 de 2015 y demás normas concordantes y actos 
Administrativos Municipales y/o Distritales.
ARTICULO CUARTO: El propietario de la edificación y el 
constructor responsable se comprometen mancomuna-
damente a ejecutar la obra en forma tal que se garantice 
tanto la salubridad de las personas como la estabilidad de 
los terrenos, edificaciones y elementos constitutivos del es-
pacio público, para lo cual aportarán a procedimientos que 
reúnan las condiciones de seguridad suficiente para evitar 
daños a terceros y proteger la integridad de los peatones 
o transeúntes.
ARTICULO QUINTO: El Propietario de la presente Licencia 
deberá cumplir con las obligaciones urbanísticas y arquitec-
tónicas que se deriven y responderá por los perjuicios causa-
dos a terceros, con motivo de la ejecución.
ARTICULO SEXTO: El presente permiso será suspendido y la 
obra sellada en el momento que se compruebe que este 
no se ajusta a las especificaciones y diseños de los planos 
aprobados o que incumpla cualquier de las normas conte-
nidas en el POT, Decreto 2218 de 2015, demás normas y/o 
Acuerdos o Decreto que regulen la materia.
ARTÍCULO SEPTIMO: La violación de cualquiera de los enun-
ciados de esta Resolución por parte del propietario de la 
obra o el ejecutante del proyecto, conllevara a la aplicación 
de las sanciones consagradas en el POT y en los Decreto que 
regulen la materia.
ARTÍCULO OCTAVO: Esta totalmente prohibido ocupar en 
forma permanente los andenes y vías públicas  con tierra, 
materiales o cualquier otro elemento, o arrojarlos en las cu-
netas, desagües o canales del sistema del alcantarillado y en 
general sobre el espacio público, conducta por la cual serán 
sancionados en forma inmediata e indefinida de la  obra, 
con el único propósito de garantizar el uso, goce y disfrute 
del espacio público y solo se autorizara la construcción de 
los trabajos hasta tanto se haya obtenido su recuperación.
ARTICULO NOVENO: De conformidad con el artículo 
2.2.6.1.2.3.8 del Decreto 1077 de 2015, debe ser publicada 
la parte resolutiva de la licencia por ambas partes; por el 
titular, en un periódico de amplia circulación en el Municipio, 
y por la Secretaria de Planeación en la página electrónica 
de la oficina.
ARTICULO DECIMO: Mantener en la obra la Resolución y 
Planos Aprobados, para verificación del Inspector de obra.
ARTÍCULO UNDECIMO: La presente Resolución rige a partir 
de la fecha de su expedición, tiene validez de tres (3) años.
ARTÍCULO DUODECIMO: Contra la presente Resolución 
proceden los recursos de reposición y apelación.
COMUNIQUESE Y CUMPLASE:
Dada en la Alcaldía Distrital de Riohacha, a los veintinueve 
(29) días del mes de julio de 2024.
LUZ ANGELA BRITO AREVALO
Profesional U. Secretaria de Planeación.

Fonseca, 04 de abril de 2024
Señores

Dirección de Impuestos y Aduanas Nacionales de 
Colombia- DIAN 

Riohacha  La Guajira
Comunico a ustedes que mediante Acta número 11 de fecha 
cuatro (04) del mes de abril del Dos Mil Veinticuatro (2024), 
se admitió en esta notaria, actuación notarial de liquidación 
de herencia del causante ALIX MARIA SOLANO TORRES 
(Q.E.P.D.), quien en vida se identificaba con la cedula de ciu-
dadanía número 56.053.769 expedida en Fonseca La Guajira, 
fallecida el día 13 de julio de 2023 en la ciudad de Fonseca 
La Guajira, de quien su último domicilio y asiento principal 
de sus negocios fue el municipio de Fonseca La Guajira, de 
quien se presenta un activo liquido de SETENTA Y NUEVE 
MILLONES DE PESOS ($79.000.000). M/CTE
Atentamente,
EL NOTARIO ÚNICO DE FONSECA:
JUAN CARLOS CHAMORRO ARRIETA

EL NOTARIO ÚNICO DEL CÍRCULO  
DE FONSECA - LA GUAJIRA

EMPLAZA
A todas las personas que se consideren con el derecho a 
intervenir, dentro de los Diez (10) días hábiles siguientes a la 
publicación del presente edicto, en el periódico, en trámite 
notarial de la liquidación sucesoral de la causante ZENAI-
DA SEBASTIANA MOLINA SUAREZ (Q.E.P.D.) quien en vida 
se identificó con la cedula de ciudadanía número 26.991.175 
expedida en Fonseca La Guajira, fallecida el día tres de junio 
de (2024), en la ciudad de Valledupar, de quien su último 
domicilio y asiento principal de sus negocios fue el municipio 
de Fonseca – la Guajira  .
Aceptando el trámite respectivo en esta Notaria mediante 
Acta número 08 de fecha doce (12) día del mes de marzo 
de Dos Mil Veinticuatro (2024), se ordena la publicación de 
este edicto en un periódico y una emisora de amplia difusión 
regional, en cumplimiento de lo dispuesto por el Artículo 3 
del Decreto 902 de 1988, y su fijación en lugar de la notaría, 
por el termino de Diez (10) días hábiles.
En constancia se firma la presente acta al doce (12) día del 
mes de marzo de Dos Mil Veinticuatro (2024).
EL NOTARIO ÚNICO DE FONSECA:
JUAN CARLOS CHAMORRO ARRIETA

EL NOTARIO UNICO DEL  
CIRCULO DE FONSECA – LA GUAJIRA

EMPLAZA
A todas las personas que se consideren con el derecho a 
intervenir, dentro de os Diez (10) días hábiles siguientes a la 
publicación del presente edicto, en el periódico, en trámi-
te notarial de la liquidación sucesoral de la causante ROSA 
FRANCISCA OÑATE (Q.E.P.D.) quien envida se identificó con 
la C.C No 1.724.151, fallecida en el municipio de Distracción 
– La Guajira el día dieciocho (18) de septiembre de 2020, de 
quien su ultimo domicilio y asiento principal de sus negocios 
el municipio de Fonseca, La Guajira. Aceptando el trámite 
respectivo en esta Notaria mediante acta número xx de fecha 
cinco (5) de abril de dos mil veinticuatro (2024), se ordena la 
publicación de este edicto en un periódico de amplia circu-
lación y en una emisora local y nacional en cumplimiento 
de lo dispuesto por el artículo 3° Del decreto 902 de 1988, y 
su fijación en un lugar de la notaria, por el termino de Diez 
(10) días hábiles.
El siguiente Edicto de fija hoy veintinueve (29) días de julio 
de DOS MIL VEINTICUATRO (2024) a las ocho de la mañana 
(10:00A.M)
EL NOTARIO:
JUAN CARLOS CHAMORRO ARRIETA

EL SUSCRITO REPRESENTANTE LEGAL DE LA  
SOCIEDAD SALINAS MARITIMAS DE MANAURE 

LIMITADA – “SAMA LTDA ” NIT No 900009767-6.
AVISA  

 Que el señor BERNARDINO MARTINEZ PUSHAINA (Q.E.P.D), 
quien se identificaba con cédula de ciudadanía número 
17.857.467,  expedida en Manaure La Guajira, prestó sus 
servicios a la empresa SALINAS MARITIMAS DE MANAURE 
LIMITADA “SAMA LTDA” identificada con el NIT 900009767-6, 
como Operador de Bombas, mediante contrato de trabajo 
a término indefinido por el periodo comprendido desde el 
11/11/2021 hasta el día 12/03//2024, fecha en la cual se dio 
por terminado por el  fallecimiento del trabajador.
A este despacho se han presentado las siguientes perso-
nas: DILIA ROSA CUELLO LOAIZA, identificada con C.C. 
No 36.718.179, en su condición de esposa, MOISES DAVID 
MARTINEZ CUELLO, identificado con C.C. No 1.192.786.413 y 
GINA LORENA MARTINEZ CUELLO,  identificada con C.C. No 
1.124.416.696, quienes aducen tener la calidad de hijos del ex 
trabajador fallecido, por lo anterior solicitan a la empresa el 
reconocimiento y pago de las prestaciones sociales,  adeu-
dadas al momento de su fallecimiento.
Para tales efectos y en cumplimiento a lo establecido en el 
artículo 212 del Código Sustantivo del Trabajo, se publica 
el presente aviso con el objeto, de quienes se consideren 
con igual o mejor derecho sobre el salario y prestaciones 
sociales, del señor BERNARDINO MARTINEZ,  lo hagan valer 
dentro del término legal de treinta (30) días siguientes a esta 
publicación los cuales podrán hacer llegar en las oficinas de 
SAMA LTDA ubicadas en la calle 1 No 2-04 Barrio Altos de 
Salinas - Manaure – La Guajira. O al Email: salinasdemanau-
re@gmail.com – 
- Primer Aviso -
LUIS ARMANDO RAMIREZ DUARTE.
GERENTE “SAMA LTDA”. 

EDICTOS

DOCUMENTO EXTRAVIADO
EL CDT No.  2360CF0310000688 Emitido EL 20-01-2023 por 
Banco Davivienda S.A., por la suma de $ 10.000.000 a nombre 
de Matilde Cristina Sierra Epinayu, con fecha de vencimiento 
20-07-24, a un plazo de 540  días, a una tasa de 15.10% fue 
extraviado, notificaciones oficina principal Riohacha de Banco 
Davivienda  Cra 7 No. 2-11.

AVISO DE LIQUIDACIÓN
El señor Albert Leonardo Olmedo Restrepo 
liquidador de la sociedad Distribuidora TMW 
en Liquidación, NIT. 901.752.461-7, informa a 
todos sus acreedores la sociedad en mención 
se encuentra en estado de disolución y 
liquidación definitiva.

Riohacha, La Guajira
Cra. 6 No. 5-01 - P-1 Esq.

Tel.: 728 33 48
info@gamezeditores.com

En respaldo a Edmundo González y María Corina Machado
Migrantes del sector de La Pista en Maicao 
salieron a protestar por los resultados de 
las elecciones presidenciales en Venezuela

Los migrantes venezola-
nos que hacen vida des-
de hace varios años en 
el sector de La Pista del 
municipio fronterizo de 
Maicao salieron por las 
calles a protestar hacien-
do cacerolazo en recha-
zo a los resultados de las 
elecciones presidenciales 
en Venezuela que dieron 
como ganador a Nicolás 
Maduro.

Los habitantes que vi-
ven en extrema vulnerabi-
lidad decidieron marchar 

por lo que esperan que 
haya resultados positivos 
en su país para algún día 
poder regresar a Venezue-
la.

Ante esta iniciativa de 
los habitantes de La Pis-
ta, los uniformados de la 
Policía Nacional estuvie-
ron al tanto y brindaron el 
acompañamiento nece-
sario para garantizar segu-
ridad y orden público en 
la manifestación pacífica 
que expresaron los mi-
grantes venezolanos.

Los uniformados de la Policía Nacional estuvieron al 
tanto y brindaron el acompañamiento en la protesta.

Los habitantes 
que viven 
en extrema 
vulnerabilidad 
decidieron 
marchar para 
brindarle el 
respaldo a 
Edmundo 
González y 
María Corina 
Machado, los 
líderes de la 
oposición.
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para brindarle el respal-
do a Edmundo González 
y María Corina Machado, 
los líderes de la oposición 
venezolana con el fin de 
manifestarles que no pu-
dieron ejercer el derecho 
al voto pero que están con 
ellos por ver a su país en 
libertad.

Los migrantes camina-
ron por cada una de las 
calles que compone este 
sector en donde el 90 por 
ciento de los habitantes 
son de origen venezolano, 

Quedaron registrados en videos
Dos sujetos son señalados de presuntamente cometer 
un robo en local en el mercado nuevo de Riohacha
Dos sujetos son señala-
dos de presuntamente 
cometer un robo en un 
local comercial, en don-
de quedaron evidencia-
dos en videos de cáma-
ras de seguridad que 
llevaban una caja que 
contenían los elementos 
hurtados.

El suceso se registró la 
tarde de ayer martes en el 
sector del mercado nuevo 
de la ciudad de Riohacha, 

dores y dueños del local 
pusieron en conocimien-
to lo sucedido ante las au-
toridades competentes.

De igual manera, hacen 
público las imágenes de 
los sujetos para ayudar a 
identificarlos y poder dar 
con ellos por lo que han 
dejado unos contactos 
telefónicos 3005620611-
3246754240.

en un local de nombre 
Multimarcas, de donde 
los sujetos salieron y huye-
ron a bordo de una moto-
cicleta con rumbo desco-
nocido.

Según la versión de tes-
tigos los sujetos estaban 
dando vueltas por la zona 
ya que lo notaban con ac-
titudes sospechosas, sin 
embargo, los administra-

Los dos ban-
didos come-

tieron el robo 
en un local 
de nombre 

Multimarcas, 
de donde 
huyeron a 

bordo de una 
motocicleta 
con rumbo 

desconocido.
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Asesinan de dos impactos de bala a extranjero 
en zona rural del Distrito de Riohacha

La víctima se desplazaba en una motocicleta entre el sector de la Arena y La Isla

Como Gilberto Pascual 
Vargas Fuenmayor de 47 
años de edad, de nacio-
nalidad venezolana, co-
nocido como ‘Pirulo’, fue 
identificado el hombre 
que falleció de dos im-
pactos de bala cuando se 
desplazaba en una mo-
tocicleta color negra de 
placas CTM 50B, y fue ata-
cado a bala por un sujeto 
que lo alcanzó y le detonó 
en varias oportunidades 
un arma de fuego.

El crimen se presentó la 
mañana del martes 30 de 
julio entre los sectores de 
Arena y La Isla del corre-
gimiento de Villa Martín 
(Machobayo), zona rural 
del Distrito de Riohacha, 
en donde los que transi-
taban por la zona obser-
varon el cuerpo tendido a 
un costado de la vía ima-
ginando que se había tra-
tado de un accidente de 
tránsito, pero al verificar 
notaron que presentaba 
heridas de bala.

Se busca determinar si esta persona contaba con algunos antecedentes judiciales,

bala, uno en el pómulo 
izquierdo y el otro en el 
glúteo izquierdo. En las 
labores de vecindario de-
terminaron que desde 
hace varios años residía 
en el corregimiento de Vi-
lla Martín y se dedicaba al 

De manera inmediata 
dieron aviso a las autorida-
des quienes se encontra-
ban cerca del lugar del he-
cho realizando labores de 
patrullaje. Al llegar, acor-
donaron el sitio para espe-
rar la llegada de miembros 

del Cuerpo Técnico de In-
vestigación Criminal (CTI) 
quienes se encargaron de 
realizar el levantamiento 
del cadáver.

La fuente investigativa 
señaló que ‘Pirulo’ pre-
sentaba dos impactos de 

Señalan 
que ‘Pirulo’ 
presentaba 
dos impactos 
de bala, uno 
en el pómulo 
izquierdo 
y el otro en 
el glúteo. 
Desde hace 
varios años 
residía en el 
corregimiento 
de Villa Martín.
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mototaxismo.
Asimismo, señalaron 

que se adelantan las in-
vestigaciones pertinentes 
para determinar si esta 
persona contaba con al-
gunos antecedentes judi-
ciales, y además, estable-
cer el móvil de este nuevo 
homicidio en la zona rural 
de la capital de La Guajira.

En Riohacha
Cuerpo de menor hallado en aguas de El Riíto sería 
de adolescente que habitaba en condición de calle
Un menor de 16 años de 
edad, identificado has-
ta el momento como 
‘Chiwawa’, por algunos 
de sus compañeros que 
habitan en condición de 
calle en la ciudad de Rio-
hacha, sería el adolescen-
te encontrado muerto por 
inmersión como primera 
hipótesis por parte de las 
autoridades investigativas 
que llegaron hasta el lu-
gar de los hechos.

El cadáver del menor de 
edad, fue encontrado la 
mañana del lunes 30 de 
julio, flotando en las aguas 
de la desembocadura del 
río Ranchería en el sector 
de El Riíto de las playas 
del Distrito de Riohacha, 
en donde fue visto por al-
gunas personas que rea-
lizaban actividades físicas 
y quienes dieron aviso de 
manera inmediata a las 
autoridades competentes 
que de inmediato llega-
ron al lugar.

El cadáver del menor 
de edad fue sacado hasta 
la orilla por algunas per-
sonas en compañía de la 
Policía Nacional que esta-
ba en el sitio; en ese mo-
mento se acercaron varios 
menores de edad quienes 
señalaron que se trataba 
‘Chiwawa’, quien en ho-
ras de la noche del lunes 
se había metido al río y al 
notar que no salía deci-
dieron irse a los alrededo-
res del mercado viejo.

Según lo manifestado 
por los menores de edad, 

El cadáver del menor de edad fue sacado  
hasta la orilla por algunas personas.

el fallecido era oriundo del 
municipio de Uribia, perte-
neciente a la etnia wayuú, 
que desde hace algún 
tiempo se encontraba en 
la capital de La Guajira ha-
bitando en condición de 
calle pero que no sabían 
su nombre, sólo lo cono-
cían como ‘Chiwawa’.

El levantamiento del 
cadáver estuvo a cargo de 
miembros de la Seccional 
de Investigación Judicial 
(Sijín) de la Policía Nacio-
nal, quienes lo llevaron 
hasta la morgue de Medi-
cina Legal del Distrito de 
Riohacha para la necrop-
sia correspondiente, para 
determinar su identidad 
y si su muerte se produjo 

por inmersión al sumer-
girse en las aguas del río.

La ciudadanía y los 
miembros de la Funda-
ción Guajira Aventura, 
desde el año pasado han 
venido haciendo el lla-
mado a las autoridades 
competentes por la pre-
sencia de varios menores 
de edad en condición 
de calle y que consumen 
bóxer a la orilla del río en 
el sector de El Riíto, pero 
no han atendido al llama-
do de esta problemática 
social que se presenta de-
bido al aumento de niños 
y adolescentes que llegan 
a inhalar esta sustancia en 
esta zona de las playas de 
Riohacha.

La protesta se da por incumplimientos en la indemni-
zación de una empresa de transporte urbano.

Levantan bloqueo luego de un 
diálogo en la vía Riohacha – Maicao 
en la entrada de Aremasain
Luego de permanecer 9 
horas bloqueada la Tron-
cal del Caribe en la vía 
Riohacha – Maicao, a la al-
tura del kilómetro 21+600 
en la entrada del corre-
gimiento de Aremasain, 
zona rural de Manaure, se 
logró levantar la protesta 
que mantenía un grupo 
de personas pertenecien-
tes a la etnia wayuú tras 
una mesa de conciliación.

Los manifestantes, que 
pertenecían a un mismo 
núcleo familiar, estaban 
protestando debido a los 
incumplimientos para la 
indemnización por da-
ños y perjuicios que debía 
responder la empresa de 
transportes Expreso Almi-
rante Padilla (Exalpa) res-
ponsable del fallecimiento 
de uno de sus parientes en 
un accidente de tránsito.

Los directivos de la em-
presa Exalpa llegaron has-
ta el punto de la protesta 
y a través de la mesa de 
diálogo y conciliación lo-
graron llegar a acuerdos 
con los familiares de esta 
persona que falleció en el 

accidente ocurrido el 31 
de diciembre de 2023 en 
este sector de la vía Rioha-
cha – Maicao.

Este bloqueo obligaba 
a los transportadores a 
tomar vías alternas como 
trochas para poder llegar a 
sus destinos debido a que 
el grupo de personas no 
dejaban transitar los vehí-
culos hasta no tener a los 
directivos de dicha empre-
sa en la zona para que res-
pondieran por los acuer-
dos incumplidos afectan-
do de alguna manera la 
movilidad vehicular.

“Supuestamente los 
bloqueos de vías se iban 
a terminar luego de las 
exigencias de los gober-
nantes, sin embargo, esto 
continúa igual, los wayuú 
cada vez que quieren re-
clamar algo salen a la vía 
afectando a los transpor-
tadores que a diario tran-
sitamos por esta carretera, 
ya basta de tantos blo-
queos de vías en La Gua-
jira”, dijo un transportador 
de la ruta Riohacha – Pa-
raguachón.
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